

La Pizarra de la Sierra Norte

REVISTA DEL GRUPO DE DESARROLLO RURAL ADEL
FEBRERO 2024

nº13



Adel
Sierra
Norte
GUADALAJARA
¡Tan cerca!

ADEL GESTIONARÁ
PARA LA SIERRA NORTE

5,4 MILLONES

en el actual
periodo de
ejecución



ACTUALIDAD



ENTREVISTA. JULIÁN MARTÍNEZ LIZÁN
CONSEJERO DE AGRICULTURA, GANADERÍA Y
DESARROLLO RURAL

CURSOS. 60 NUEVOS MONITORES
STARLIGHT, GRACIAS A ADEL SIERRA NORTE

JOYAS ARQUITECTÓNICAS
CENTRO DE INTERPRETACIÓN
EL PAÍS DE LA PLATA

JOYAS NATURALES
EL PAPEL DE LAS RAPACES
EN LA SIERRA NORTE



Castilla-La Mancha

EDITORIAL

DESARROLLO RURAL SIN INTERRUPCIONES



En agosto de 2021, los 29 Grupos de Desarrollo Rural de Castilla -La Mancha recibieron un adelanto efectivo de 43,5 millones de euros para que continúen desarrollando su labor en el territorio.

Concretamente, ADEL Sierra Norte recibió el anticipo de dos anualidades de fondos europeos, por importe de 1.5 millones. Así, nuestro grupo de desarrollo rural puso a disposición de los emprendedores nuevos fondos a continuación de los que había gestionado en el periodo (2016-2020), sin ninguna interrupción.

Gracias a esta iniciativa de la Junta de Comunidades, por primera vez en la historia de los fondos LEADER para el desarrollo rural se evitaba el indeseado periodo de carencia de dos años entre el cierre de un programa y el inicio de otro, una acción necesaria para mantener constante el emprendimiento público y privado en una de las comarcas más despobladas de Europa.

Los emprendedores se merecen todos los esfuerzos de agilidad administrativa posibles y, con el impulso de la Junta, se consiguió, por fin, derribar las trabas administrativas que lastraron esa continuidad en el pasado.

En total, ADEL va a gestionar y poner en manos de los emprendedores de la comarca de la Sierra Norte en el periodo actual 5.4 millones de euros.

La inversión global en todos los grupos de desarrollo rural de Castilla-La Mancha, en este mismo lapso de tiempo, asciende a 94 millones de euros, que se-

rán redistribuidos en el medio rural, de acuerdo con la metodología LEADER, inteligentemente dirigidos y compartidos, por cuanto se trata de un proyecto global democrático que permite llevar a cabo una política capilar de distribución de las ayudas públicas.

A las puertas de cumplir 30 años -el aniversario llegará en julio de 2024- ADEL continúa trabajando para impulsar el desarrollo local en la Sierra Norte de Guadalajara. Nuestra labor en las últimas tres décadas ha sido clave para ponerle freno al fenómeno de la despoblación, o al menos para que no se convirtiera en despoblamiento.

De acuerdo con la metodología LEADER, y sólo en el último periodo de ejecución, el Gobierno de Castilla-La Mancha y el Grupo de Desarrollo Rural ADEL Sierra Norte de Guadalajara han impulsado un total de 400 proyectos para los que han recibido una ayuda de 6,4 millones, cantidad con la que se espera alcanzar una inversión de 20 millones de euros.

“Pero seguimos trabajando. Afrontamos el nuevo periodo con la misma ilusión. Por ello, ADEL Sierra Norte os desea un feliz y emprendedor 2024”.

ACTUALIDAD ADEL

JUNTA DIRECTIVA

ADEL gestionará para la Sierra Norte

5,4 MILLONES

EN EL ACTUAL PERIODO DE EJECUCIÓN

Así lo comunicó la presidenta del grupo de desarrollo rural, María Jesús Merino, en la Asamblea General Extraordinaria que se celebró a finales de año en Sigüenza. Además, también se eligió a la nueva Junta Directiva, para un periodo de cuatro años.

El grupo de desarrollo rural ADEL Sierra Norte celebró, a finales de año, su Asamblea Extraordinaria, máximo órgano de Gobierno de la Asociación.

La presidenta del GDR, María Jesús Merino, informó, en primer lugar, a los socios de la firma, el pasado 23 de octubre en Alarcón (Cuenca), de los convenios de los 29 grupos que hay en Castilla-La Mancha con la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha para financiar la nueva programación (2023-2027).

En este periodo, ADEL va a poner en manos de los emprendedores de la Sierra Norte (públicos y privados) 3.84 millones de euros subvencionando tanto 'Operaciones para emprendedores' como 'Ayudas de apoyo al emprendimiento', gran novedad de la acción del GDR para este periodo. A estos fondos hay que añadir el anticipo que ADEL ya recibió de la Junta de Comunidades, para un total de 5,4 millones de euros.

Operaciones para emprendedores

Las líneas de ayuda de las 'Operaciones para Emprendedores' fueron definidas en la estrategia local participativa para el presente periodo. Fue elaborada teniendo en cuenta las opiniones de la población de la comarca.

Entre los conceptos subvencionables están las operaciones relacionadas con la transferencia de conocimientos, incluidos el asesoramiento, formación e intercambio de conocimientos sobre rendimiento sostenible, económico, social, medioambiental y respetuoso con el clima. Igualmente subvencionables son las operaciones relacionadas con organizaciones de productores, mercados locales, cadenas de suministro cortas y regímenes de calidad, incluido el apoyo a la inversión, las actividades de comercialización y otras operaciones similares. También se podrán financiar operaciones relacionadas con capacidades de producción de energías renovables u operaciones que contribuyan a los objetivos de sostenibilidad medioambiental y el logro de la mitigación del cambio climático y adaptación al cambio climático en las zonas rurales, operaciones relacionadas con las estrategias de pueblos inteligentes, el acceso a la banda ancha, o acciones relativas a la inclusión social, entre otras.



La gran novedad en la financiación de estas 'Operaciones para emprendedores' es que el porcentaje de ayuda puede llegar hasta un máximo del 65% de la inversión para los promotores privados, ahora sin la obligatoriedad de presentar un aval. En el caso de los promotores públicos, el porcentaje puede llegar a ser de hasta el 90% de la inversión y en el caso de entidades de intereses sociales el porcentaje puede llegar al 80%.

Ayudas de apoyo al emprendimiento

El segundo capítulo subvencionable en este periodo son las 'Ayudas de apoyo al emprendimiento' para personas físicas. Esta ayuda asciende a 27.000 € y para acceder a ellas es necesario presentar un plan empresarial y cumplir unos requisitos previos para la creación de una nueva empresa rural, en la que al menos se genere el puesto de trabajo del interesado.

Ambas ayudas 'Operaciones para Emprendedores' y 'Ayudas de apoyo al emprendimiento' son compatibles entre sí, de manera que puede darse el caso de la concesión de ambas.

En la misma Asamblea también se ha elegido a la nueva Junta Directiva de ADEL Sierra Norte, de la que forman parte las siguientes entidades y representantes:

Ayuntamiento de Sigüenza. María Jesús Merino. Presidenta.

Ayuntamiento de Jadraque. María Ángeles Moreno.

Ayuntamiento de Cogolludo. Juan Alfonso Fraguas.

Ayuntamiento de Galve de Sorbe. Francisco Javier López.

Ayuntamiento de Mandayona. Oscar Relaño.

Asociación de Mujeres de Sigüenza. María Laguna.

ACCEM. Ana Belén Sanz.

Asociación Juvenil Los Cuatro Caños. Gonzalo Bravo.

APAG-ASAJA. María Salud Andrés.

Asociación Turismo Sierra Norte. Isabelle Bancheraud.

Asociación de Empresarios de Sigüenza. Blanca Moreno.

Asociación de Amigos de Atienza. Álvaro Arias.

Mª del Pilar Moreno Esteban.

LOS ALUMNOS DE LOS COLEGIOS DE LA SIERRA NORTE

conocen de la mano de ADEL los espacios protegidos

La Red Natura 2000 es una red ecológica de áreas de conservación de la biodiversidad en la Unión Europea. Su objetivo es asegurar la supervivencia a largo plazo de las especies y los hábitats más amenazados y valiosos de Europa, contribuyendo así a detener la pérdida de biodiversidad.

Los espacios protegidos por la Red Natura 2000 en el territorio de la Sierra Norte son muy diferentes. Se trata de ecosistemas de gran interés, lo que ha llevado a su protección en distintos grados. Máxima protección tiene el Hayedo de la Tejera Negra, nombrado en 2017 Patrimonio Mundial de la Unesco en la categoría 'Hayedos primigenios de los Cárpatos y otras regiones de Europa', pero también cuentan con ella nuestros dos parques naturales, microrreservas, monumentos naturales, reservas fluviales, ZEC, ZEPA y LIC, todo ello con el fin de preservar nuestros ecosistemas localizados en un amplio y bello territorio y con especies de flora y fauna únicas.

Así, el grupo de desarrollo rural pone en marcha, de manera periódica, iniciativas para dar a conocer entre la población, y poner en valor, estos espacios naturales.



Hayedo de la Tejera Negra



Pantano El Atance

Los alumnos de todos los centros educativos de la comarca han participado en actividades de sensibilización medioambiental convocadas por ADEL para dar a conocer los ecosistemas naturales del territorio acompañados por monitores medioambientales.

Concretamente han visitado el Hayedo de la Tejera Negra, el Parque Natural del Río Dulce y los embalses de Alcorlo, El Atance y Pálmaces. Algunos de ellos forman parte de los espacios protegidos por las Red Natura 2000.

ACTUALIDAD ADEL

RED NATURA 2000

ADEL IMPULSA EL SENDERO GR-10 A SU PASO POR NUESTRO TERRITORIO perteneciente al Sendero Europeo E7

El Sendero de Gran Recorrido GR 10 atraviesa la península Ibérica de este a oeste, desde la localidad de Puzol (Valencia) hasta Lisboa, siguiendo el último tramo del Sistema Ibérico hasta su unión con el Sistema Central.

En su recorrido atraviesa las Comunidades de Valencia, Aragón, Castilla-La Mancha, Madrid, Castilla y León y Extremadura, antes de internarse en Portugal. Tiene una longitud de cerca de 1.600 km y forma parte del Sendero Europeo E7.

ADEL Sierra Norte ha contribuido, en colaboración con Junta de Comunidades, Diputación y la Asociación de Senderos de Guadalajara, a señalar el itinerario del GR, a su paso por nuestro territorio.

Entra en la provincia de Guadalajara por la localidad de Orea en el Parque Natural del Alto Tajo y, siguiendo su cañón, llega a la Alcarria Alta para, desde Cifuentes, tomar rumbo al Parque Natural del Barranco del Río Dulce. Desde allí, siguiendo el valle del Henares hasta Cogolludo, se dirige al Parque Natural de la Sierra Norte de Guadalajara, conectando así los tres principales espacios naturales protegidos de Guadalajara.

ADEL ha instalado un total de 20 paneles de señalización, de los cuales nueve de ellos se encuentran incluidos dentro de espacios protegidos Red Natura.



La Red Española de Desarrollo Rural ya cuenta con un **MARCO ODS EN EL MIRADOR DEL CID DE SIGÜENZA**



La Agenda 2030 nace en 2015 gracias al compromiso de los estados miembros de las Naciones Unidas (ONU) para construir un mundo mejor. Su plan de acción marca el camino a seguir para lograr la sostenibilidad económica, social y medioambiental, a través de la justicia y la cooperación.

La Agenda 2030 establece 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y 169 metas para trabajar, en alianza, en su consecución desde las entidades públicas, privadas y la sociedad civil.

La instalación e inauguración del Marco ODS en la Sierra Norte forma parte de una campaña nacional, REDR Marcos ODS, que comenzó a finales de 2021. Gracias a ella, se han generado nuevos itinerarios turísticos rurales, al tiempo que se allana el camino hacia una mejor comprensión, localización y consecución de la Agenda 2030.

A través del recorrido por los diferentes Marcos ODS, el visitante puede conocer qué papel tiene cada comarca de cara a la consecución de la Agenda 2030

a la vez que descubre diferentes lugares con un gran atractivo.

El ODS1 y Sigüenza

Fue a finales de 2022 cuando la Red Española de Desarrollo Rural inauguraba un Marco ODS en Sigüenza.

Ubicado en un lugar privilegiado, como es el Mirador del Cid, el Marco ODS está dedicado al ODS 1 “Fin de la pobreza”.

Tiene unas dimensiones de cuatro metros de alto por tres de ancho.

Cada Marco ODS representa el Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) que más vinculación tiene con el territorio en el que se instala.

Poner fin a la pobreza, en todas sus formas, forma parte de la estrategia de desarrollo local participativo de ADEL Sierra Norte.

La leyenda del marco recuerda la larga tradición solidaria de Sigüenza. El Hospital San Mateo, obra caritativa del Cabildo Catedralicio de la ciudad, procuró la asistencia de pobres y enfermos desde el siglo XV. El Consejo Municipal de la Infancia y Adolescencia de Sigüenza, como Ciudad Amiga de la Infancia de UNICEF, organiza anualmente campañas de recogida de alimentos y juguetes para que lleguen a familias en riesgo de exclusión. La Rondalla Seguntina se refundó en 1951 para cantar con el fin de ayudar a personas sin recursos en los asilos de la ciudad. Hoy, son muchas las entidades que trabajan en Sigüenza para erradicar la pobreza y lograr así un mundo más justo. Como ACCEM, Cruz Roja, Cáritas Diócesis Sigüenza-Guadalajara, el propio Ayuntamiento o el grupo de desarrollo rural.

Más de 30 municipios y comarcas pertenecientes a las CCAA de Andalucía, Aragón, Asturias, Cantabria, Castilla-La Mancha, Castilla-León y Extremadura, participan en esta campaña puesta en marcha por

la Red Española de Desarrollo Rural (REDR), con la colaboración de los Ayuntamientos y los grupos de desarrollo rural.

Hasta el momento, la campaña REDR Marcos ODS cuenta con ocho marcos inaugurados en Castilla-La Mancha, de los 25 que se han instalado ya en toda España.

REDR, en colaboración con todas las entidades implicadas, invita a la población a visitar los Marcos ODS y subir las fotos en ellos a sus Redes Sociales con el hashtag #REDRMarcosODS o etiquetando a la cuenta oficial del proyecto: @redr_marcosods

Para promocionar la iniciativa en Sigüenza, ADEL Sierra Norte ha diseñado una ruta senderista, que se puede descargar en Wikiloc. La Ruta Sigüenza y el ODS 1, recorre algunos de los lugares emblemáticos de la localidad, de camino hasta el Marco ODS en el Mirador del Cid. La recompensa para el caminante son unas maravillosas vistas desde lo alto.

INFORMACIÓN SOBRE LA RUTA

Longitud: 4,19 kilómetros de longitud
Características: Senderismo
Dificultad: Baja
Descarga: QR



ADEL ACERCA LA AGENDA 2030

a los centros educativos de la comarca

El grupo de desarrollo rural viene trabajando con los centros de educación primaria y secundaria desde el año 2021 para dar a conocer la importancia que tiene la Agenda 2030 y cada uno de sus objetivos, donde se establecen unos principios con metas establecidas e indicadores que nos permiten medir, mejorar y actuar por la defensa de los derechos humanos en busca de un desarrollo sostenible

El grupo ha elaborado distintos juegos, y materiales didácticos tanto para el alumnado como el profesorado. Entre los materiales editados podemos encontrar juegos de mesa con los distintos ODS para los más pequeños, guía de consejos aplicables a la vida cotidiana para los más mayores, con el propósito de aplicar cada uno de estos objetivos.

Asimismo, el grupo ha llevado a cabo durante varios años unas jornadas de sensibilización en los centros de educación secundaria de Jadraque y Sigüenza, donde se ha tratado de manera amena la importancia de la Agenda 2030 y de los 17 ODS. Las jornadas han sido impartidas por el profesor Mario Burgui perteneciente al Departamento de Geología de la UAH.



Todas estas iniciativas complementan a los materiales elaborados por el grupo como el Quiz de la Sierra Norte cuyo objetivo es dar a conocer el rico patrimonio cultural, natural, etnográfico, artístico e intentar fortalecer el sentimiento de pertenencia al territorio.

ACTUALIDAD ADEL**ECONOMÍA CIRCULAR**

ADEL formó a emprendedores de la comarca EN MATERIA DE ECONOMÍA CIRCULAR



La economía circular es un enfoque económico que busca maximizar la eficiencia de los recursos mediante la reducción, reutilización, reciclaje y recuperación de materiales y productos.

De manera periódica, ADEL pone en marcha acciones, para acercar este concepto a los emprendedores de la Sierra Norte, y, en general, a las sociedades locales de su territorio.

En el año 2022, se convocó un curso sobre Economía Circular y Digitalización para empresas, que siguieron 40 emprendedores de la comarca. El curso lo impartió Enviroo, especialista en la materia y en emprendimiento verde.

Con un total de 20 horas lectivas, 16 fueron clases on-line en directo, mientras que las últimas cuatro se impartieron en una jornada presencial en Jadraque. Las sesiones, retransmitidas en streaming, quedaron grabadas y se pusieron a disposición de los alumnos al final del curso.

Los contenidos formativos del curso se estructuraron en cinco módulos. El primero fue una 'Introducción a la Economía Circular' (4 horas). Aportó una visión general de cuáles son los factores para el cambio de la actual economía lineal hacia un modelo más circular.

El segundo versó sobre las 'Estrategias para hacer más circular nuestro proyecto' (4 horas). Todo proyecto, servicio o empresa puede incorporar parámetros que lo hagan más circular. Los alumnos descubrieron

estrategias a aplicar en sus proyectos emprendedores haciendo que sigan siendo rentables y, además, más sostenibles.

En el tercer módulo se trabajó sobre el 'Diseño de modelos de negocio circulares: manejo de Ecocanvas' (4 horas) para mostrar a los alumnos modelos de negocio orientados a una utilización más eficiente de los recursos disponibles. Estos modelos se basan en la exploración y desarrollo, desde su concepción, de todas las posibles recirculaciones de componentes y materiales y la reducción o eliminación de residuos, a lo largo de todo el ciclo de vida del producto.

El cuarto abordó el 'Marketing Online Aplicado' (4 horas) y enseñó a los cursantes cómo usar las redes sociales, la publicidad en Google u otras posibilidades desde el punto de vista del marketing para lograr visibilidad y captación de posibles clientes para sus proyectos.

Por último, en la 'Jornada Presencial' (4 horas), que se llevó a cabo en Jadraque, se promovió el trabajo colaborativo sobre soluciones de economía circular aplicadas a las empresas entre todos los participantes del curso.

ADEL Sierra Norte pone en valor SU IDENTIDAD COMARCAL

El proyecto de 'Identidad Comarcal de la Sierra Norte' fue presentado públicamente por ADEL a finales del año 2021 en el Centro de Prensa de Guadalajara. Surgió del análisis de los resultados de las mesas sectoriales convocadas para diseñar la estrategia del grupo de desarrollo rural para el periodo de actuación ahora vigente (2021-2027).

Gracias a este proyecto, la Sierra Norte de Guadalajara ha puesto en valor sus tradiciones, su historia y el paisaje cultural y los ha transformado en recursos para el desarrollo local. Así, la 'Marca de Identidad Comarcal' se está convirtiendo en un motor que potencia el consumo de productos de proximidad, locales, y provinciales. Los propios empresarios son los mejores embajadores de la comarca, y al mismo tiempo, también los mejores clientes de otros empresarios cercanos.

A comienzos del año 2022, en Cogolludo, los productores de la Sierra Norte tuvieron la oportunidad de presentarse individualmente a los consumidores profesionales en una Jornada desarrollada en el Salón Rico del Palacio Ducal.

En la primavera del año 2022 se comenzó la campaña promocional de los establecimientos adheridos, que ya son 35 en todo el ámbito territorial de ADEL Sierra Norte.



- En la **Despensa de Las Minas (Hiendelaencina)**, su propietaria, Isabelle Bancheraud, entrega la bolsa promocional ADEL Sierra Norte, "compromiso rural", a todos sus clientes, pero sobre todo a aquellos que muestran interés en los productos de Guadalajara. "Se trata de poner en contacto al productor con el consumidor, a través de un intermediario, que somos las tiendas, para dar a conocer y prestigiar el género, del que sabemos perfectamente quién está detrás y cómo se elabora porque conocemos su trazabilidad ética y moral. Con este proyecto, entre todos, hemos

adquirido el compromiso de poner en valor y defender la economía local y circular, para luchar contra la despoblación y fortalecer los negocios del territorio y, con ello, fortalecer nuestra tierra", explica Isabelle.



- Miguel Viguria, de **Centro Ecoturístico Barbatona (Barbatona-Sigüenza)**, también se identifica con el proyecto de Identidad Comarcal de ADEL. "En el ADN de nuestro centro, desde su misma apertura, está crear sinergias con otros agentes locales: productores, empresarios que se dedican al turismo rural, para, entre todos, hacer comarca y que el visitante se lleve una imagen real y respetuosa con el medio de lo que tenemos en la Sierra Norte. Además, el proyecto de Identidad Comarcal nos permite retroalimentarnos unos a otros, subrayar el territorio a través de la marca que refleja la esencia del lugar y de un producto con tanta calidad y hecho con tanto cariño y sabiduría como el que se desarrolla en el territorio: hablo de miel, quesos, cereales ecológicos, panes, dulces, de carnes... En definitiva, tenemos un amplio abanico de producto con una calidad infinita, y la Marca de Identidad Comarcal de ADEL, es el vehículo apropiado para mostrársela al visitante, de forma conjunta", opina Miguel.
- Blanca Berrio, gerente de **A punto de Patch**, es otra gran defensora del proyecto de Identidad Comarcal de ADEL. "Siento que formo parte del entorno rural en el que he decidido vivir. Creo que todos los que pertenecemos a él tenemos que ayudarnos, y potenciar las fortalezas que tienen los productos y ser-

vicios de aquí. Los visitantes perciben que nos estamos preocupando de presentar nuestro entorno, de darlo a conocer, de aumentar la calidad de nuestro tejido empresarial”, afirma Blanca. Ya son muchas las bolsas con el anagrama y el logotipo del compromiso rural las que ha repartido Blanca en su tienda especializada en Patchwork.



- La Casa Rural **El Balcón de Alboreca (Alboreca-Sigüenza)** también ha adoptado la marca de Identidad Comarcal de ADEL Sierra Norte. “En recepción tengo información de los alrededores y, dependiendo del tiempo de estancia del cliente, y cuando nos lo pide, les proponemos ofertas de ocio en la Sierra Norte”, cuenta Victoria Silva, su propietaria. Lo más habitual es que los clientes permanezcan en Alboreca de viernes a domingo. Victoria también cuenta con una selección de productos de la comarca que ofrece a sus clientes como regalo para que se lleven un detalle de buen gusto. “Soy una firme convencida de que principios como la ecología o el producto de cercanía, y la promoción mutua, son el camino a seguir por las comunidades”, termina la emprendedora.



- El propietario de la **Casa Rural Los Chorroneles (Castejón de Henares)**, Francisco López, también cree en la Identidad Comarcal de ADEL. “Creo que es importante dar a conocer los negocios y las bondades de la comarca, como yo hago, al igual que también lo es que otros empresarios hagan lo mismo conmigo”, señala. Por eso, recomienda siempre lo mejor que tenemos en la Sierra Norte, “como las rutas de la Arquitectura Negra o del Románico Rural, o los lugares que esconde el Río Dulce aptos para el baño, en verano”, señala. Francisco tiene por costumbre enviarle por correo electrónico a todos sus clientes información sobre los restaurantes próximos donde comer e información turística de la comarca.



- Antonio Escribano, de **Hotel Cardamomo (Carabias-Sigüenza)** colabora con el Grupo de Desarrollo Rural ADEL Sierra Norte en todo aquello que organiza. Además adoptó, desde el primer momento, la Marca de Identidad Comarcal. “Todos unidos, sumamos fuerzas. Nos mejoramos y complementamos unos a otros”, señala. Antonio recomienda siempre otros establecimientos y ofertas de ocio, e incluso de la hostelería y restauración de la comarca. “Contamos con productos de una gran calidad, pero también con grandes profesionales en diferentes áreas del sector servicios en toda la comarca de la Sierra Norte. Estamos convencidos del valor y del recorrido futuro de la marca que nos une”, explica.



- Rubén Gómez, de **El Vagón de Baides (Baides)** cree que “gracias a la Marca de Identidad de la Sierra Norte vamos a conseguir, entre todos, un mayor auge para una comarca de interior, nuestra Sierra Norte, tan desconocida y tan bonita. La nuestra es una provincia por descubrir, y la Sierra Norte, una comarca por disfrutar. Por eso, tenemos que darnos, entre todos, cobijo y promoción. Nosotros, por ejemplo, recomendamos actividades de multiaventura, con dos empresas cercanas, turismo cultural en Sigüenza, actividades ecuestres en Jadraque... Nuestro viajero dispone de una amplia información de toda la comarca. Tenemos un potencial enorme de público en Madrid, que no solo queremos que venga el fin de semana. Queremos también que nos disfrute durante largas temporadas en cualquier momento del año”, termina Rubén.



CERCA DE 60 NUEVOS MONITORES STARLIGHT

gracias a ADEL Sierra Norte



ADEL Sierra Norte ha formado, en dos cursos, el primero desarrollado en el verano del año 2021, y el segundo, en el año 2023, a cerca de 60 nuevos monitores Starlight, acreditados por la Fundación Starlight impulsora de la protección del cielo nocturno.

El astroturismo es una opción de viaje que despierta un interés creciente, como todo lo que tiene que ver con el espacio y el universo, y lleva aparejada la pernoctación en los lugares donde se practica.

Gracias al proyecto 'Cielos de Guadalajara', impulsado por el Gobierno de Castilla-La Mancha, la Sierra Norte de Guadalajara -todos los municipios que integran el territorio de ADEL Sierra Norte- cuenta con la máxima certificación de calidad de la Fundación StarLight: la certificación de Reserva Starlight, desde enero de 2022.

Nuestra comarca es, por lo tanto, un destino referente para la observación astronómica en España. Por lo tanto, este proyecto de formación de monitores capaces de explotar el recurso, "genera nuevas oportunidades de negocio para emprendedores radicados en la comarca, o que puedan venir a ella, ventajas a las que se suman las inherentes al emprendimiento que favorece la Ley contra la Despoblación, de Castilla-La Mancha", señala María Jesús Merino, presidenta de ADEL Sierra Norte.

A mediados de julio del año 2021, fueron 29 los alumnos que completaron el primer curso de monitor

Starlight impulsado por el grupo de desarrollo rural. Prácticamente todos ellos tuvieron un éxito inmediato en la aplicación práctica de los conocimientos adquiridos. A ellos se sumaron los 26 que lo completaron en 2023.

Los dos cursos -2021 y 2023- se impartieron en las instalaciones del Centro de Coworking que el Ayuntamiento de Sigüenza tiene en la Casa del Doncel.

Todos los alumnos aprendieron, de manera muy práctica, las oportunidades profesionales que les abre el astroturismo, la diversidad y singularidades de las empresas dedicadas a esta actividad, cómo llevar a la práctica este producto turístico novedoso, así como la mejor forma de promocionarlo.

Los formadores también impartieron a los alumnos conocimientos teóricos sobre astronomía y sobre cómo transmitirlos a los grupos de visitantes de manera divulgativa. En las sesiones prácticas, se les ha instruido en el manejo de instrumentos de observación diurna y nocturna, así como en la manera de utilizar algunos programas de fácil acceso que ayudan a interpretar el cielo en las diferentes estaciones del año y a fotografiarlo.

ACTUALIDAD ADEL

CURSOS ADEL

También veladas astronómicas

De forma paralela, ADEL organizó diferentes veladas astronómicas en su territorio, que se dirigieron, de manera preferente, a los clientes de los establecimientos hoteleros y a la población local. Con inscripción gratuita, y capacidad para un grupo máximo de 40 personas, todas ellas completaron el cupo de inscritos. Los cielos nocturnos limpios, nítidos y sin contaminación lumínica de los pueblos de ADEL permitieron observaciones celestes perfectas, ilustrativas y de gran valor para el público.

Para ello, ADEL contó con monitores expertos y certificados de empresas locales que están desarrollando esta nueva fórmula turística en la comarca.

En una de estas veladas tipo, los monitores explicaron los procesos celestes y qué es lo que se ve en el firmamento. Por ejemplo, el porqué del brillo de determinados planetas, cómo se mueven los elementos astronómicos o cuándo se pueden observar. Con el mencionado objetivo emplearon desde elementos científicos, la historia de mitología, pasando por recursos de la cultura popular, que están anclados a las raíces de la gente para que la divulgación sea más efectiva. Asimismo, concienciaron sobre la importancia de proteger el cielo oscuro y lo que aporta, tanto a la sociedad como a los pueblos de la comarca.



Las veladas comenzaban con una observación a ojo desnudo, para que los asistentes se hagan una primera idea de la mecánica celeste. Tras esta toma de contacto inicial, se pasaba a la utilización de diferentes recursos –como los telescopios–, que permiten observar con más detalle otros cuerpos del firmamento, como los planetas, los cúmulos de estrellas,

otras galaxias –Andrómeda– o, incluso, nebulosas, como la de Orión. Las sesiones tenían una duración de unas dos horas y comenzaban a las 21:30 de la noche. En el año 2022 se llevaron a cabo en Tamañón y Abánades, mientras que en 2023 la iniciativa se trasladó a las poblaciones de La Huerce, Palazuelos, Hiendelaencina y Arbacón.

INICIATIVAS ADEL SIERRA NORTE MEDIDA 19

| EXPEDIENTE | TÍTULO DEL PROYECTO | LOCALIDAD | AYUDA | COSTA TOTAL ELEGIBLE % | SUBVENCIÓN |
|--|--|-----------------------|--------------|------------------------|--------------|
| SUBMEDIDA 19.4. COSTES DE EXPLOTACIÓN Y ANIMACIÓN | | | | | |
| ANIMACIÓN | | | | | |
| 0.194.02.002 | Prom. y dif. puesta en marcha pdr 2014/2020 | Comarcal | 7.000,00 € | 100,00% | 7.000,00 € |
| 0.194.02.082 | Publicidad | Comarcal | 2.833,82 € | 100,00% | 2.833,82 € |
| 0.194.02.093 | Revista la pizarra | Comarcal | 13.976,69 € | 100,00% | 5.281,04 € |
| 0.194.02.102 | Difusión territorial | Comarcal | 4.331,80 € | 100,00% | 4.331,80 € |
| 0.194.02.218 | Identidad comarcal | Comarcal | 3.085,50 € | 100,00% | 3.085,50 € |
| 0.194.02.232 | Animación y promoción 2022 | Comarcal | 11.814,44 € | 100,00% | 11.814,44 € |
| 0.194.02.357 | Desarr. local participativo | Comarcal | 5.190,62 € | 100,00% | 5.190,62 € |
| 0.194.02.360 | Animación y promoción 2023 | Comarcal | 10.046,63 € | 100,00% | 10.046,63 € |
| SUBMEDIDA 19.2 AYUDA PARA REALIZACIÓN DE OPERACIONES CONFORME A LA EDLP | | | | | |
| AMBITO 1. Formación | | | | | |
| FORMACIÓN | | | | | |
| 0.192.11.100 | Curso monitor astronómico | Comarcal | 14.950,00 € | 100,00% | 14.950,00 € |
| 0.192.11.105 | Curso microsoft dynamics | Comarcal | 14.900,00 € | 100,00% | 14.900,00 € |
| 0.192.11.139 | Curso dynamics avanzado | Comarcal | 14.999,99 € | 100,00% | 14.999,99 € |
| 0.192.11.379 | Curso monitor astronómico | Comarcal | 14.950,00 € | 100,00% | 13.908,00 € |
| 0.192.11.387 | Formación Análisis Puntos Críticos | Comarcal | 1.663,75 € | 100,00% | 1.663,75 € |
| 0.192.11.388 | Formación en Prevención del Acoso Laboral | Comarcal | 1.845,25 € | 100,00% | 1.845,25 € |
| PROMOCIÓN | | | | | |
| 0.192.12.052 | Cálculo de la huella de carbono | Comarcal | 21.634,80 € | 100,00% | 21.634,80 € |
| 0.192.12.094 | Plan de dinamización turística | Comarcal | 41.799,45 € | 100,00% | 41.799,46 € |
| 0.192.12.106 | Promoción comarcal | Comarcal | 14.883,00 € | 100,00% | 14.883,00 € |
| 0.192.12.237 | Implementación marco ods | Comarcal | 8.085,22 € | 100,00% | 8.085,22 € |
| 0.192.12.321 | Identidad comarcal: descubre la sierra norte | Comarcal | 6.047,36 € | 100,00% | 6.047,36 € |
| 0.192.12.389 | Promoción Identidad Comarcal | Comarcal | 6.864,06 € | 100,00% | 6.864,06 € |
| 0.192.12.390 | Conoce la Sierra Norte de Guadalajara | Comarcal | 14.883,00 € | 100,00% | 14.883,00 € |
| AMBITO 2. Transformación, comercialización o desarrollo de los p. agrícolas contemplados en el Anexo I del TUE | | | | | |
| 1.192.02.043 | Modernización empresa cárnica | Sigüenza | 46.700,00 € | 43,23% | 20.188,41 € |
| 1.192.02.045 | Transformación de productos apícolas | Algora | 54.124,94 € | 45,00% | 24.356,22 € |
| 1.192.02.096 | Dept. administracion | Afienza | 99.980,00 € | 42,50% | 42.491,50 € |
| 1.192.02.101 | Adquisición furgon isoterma | Saúca | 25.619,84 € | 45,00% | 11.528,93 € |
| 1.192.02.104 | Línea producción ecológica | Jadraque | 62.480,48 € | 43,62% | 27.253,99 € |
| 1.192.02.213. | Puesta en marcha de obrador de pan y bollería | Sigüenza | 65.017,77 € | 43,62% | 28.360,75 € |
| 1.192.02.223. | Molienda productos agroalimentarios | Matillas | 61.367,21 € | 43,62% | 26.768,38 € |
| 1.192.02.233 | Mejora y modernización empresa embutidos | Afienza | 99.814,57 € | 42,50% | 42.421,19 € |
| 1.192.02.239 | Expansión de obrador | Sigüenza | 78.343,84 € | 45,00% | 35.254,73 € |
| 1.192.02.343 | Modernización bodega finca rio negro | Cogolludo | 97.154,25 € | 45,00% | 36.985,84 € |
| 3.192.02.363 | Equipamiento y adecuación de matadero | Jadraque | 39.763,44 € | 80,00% | 31.810,75 € |
| AMBITO 3. Fomento de actividades no agrícolas: Ayuda a las inversiones en creación y desarrollo de actividades no agrícolas | | | | | |
| 1.192.03.009 | El Albergue | Sigüenza | 187.377,64 € | 40,95% | 76.731,14 € |
| 1.192.03.010 | Modernización empresa forestal | Cardoso de la Sierra | 212.204,00 € | 45,00% | 95.491,80 € |
| 1.192.03.024 | Mejora y modernización de empresa | Sigüenza | 131.620,87 € | 43,43% | 57.162,94 € |
| 1.192.03.025 | Centro de actividades ecuestres | Jadraque | 103.663,79 € | 45,00% | 46.648,70 € |
| 2.192.03.027 | Nuevas tecnologías proceso productivo | Sigüenza | 73.096,61 € | 42,60% | 31.139,15 € |
| 1.192.03.036 | Ampliación y modernización de empresa | Sigüenza | 68.682,87 € | 32,18% | 22.102,15 € |
| 1.192.03.049 | Instalac. radioenlaces telecom. | Matillas,Bujalaro | 21.730,00 € | 40,76% | 8.857,15 € |
| 1.192.03.051 | Area de descanso temporal para estación de servic | Algora | 436.396,32 € | 45,00% | 196.378,34 € |
| 1.192.03.053 | Puesta en marcha de imprenta | Sigüenza | 114.063,56 € | 45,00% | 51.328,60 € |
| 1.192.03.054 | Puesta en marcha de restaurante | Puebla de Valles | 122.156,54 € | 45,00% | 54.970,44 € |
| 1.192.03.057 | Campamento multiaventura | Navalpotro | 251.376,34 € | 44,11% | 111.769,15 € |
| 1.192.03.103 | Modernización de hotel | Sigüenza | 40.303,06 € | 44,38% | 17.886,50 € |
| 1.192.03.115 | Taller mecánico | Valdepeñas de la Sie | 8.334,48 € | 45,00% | 3.750,52 € |
| 1.192.03.125 | Zona recreativa para restaurante | Almiruete | 13.636,36 € | 45,00% | 6.136,36 € |
| 1.192.03.126 | Instalación fotovoltaica | Sigüenza | 67.355,52 € | 42,88% | 28.882,05 € |
| 1.192.03.131 | Taller de calcografía | Sanfamera | 33.119,70 € | 45,00% | 14.903,87 € |
| 1.192.03.132 | Restaurante gin-bar | Valverde de los Arroy | 76.338,82 € | 45,00% | 34.352,47 € |
| 1.192.03.175. | Centro de fisioterapia | Sigüenza | 103.141,68 € | 45,00% | 46.413,76 € |
| 1.192.03.214. | Adquisición de vehículo vigilancia y guardería de cc | Sigüenza | 58.340,49 € | 43,62% | 25.448,12 € |
| 1.192.03.216. | Construcción nave almacen | Cogolludo | 187.525,18 € | 43,62% | 81.798,48 € |
| 1.192.03.217. | Adecuación y mejora de motel | Algora | 180.104,67 € | 45,00% | 81.047,10 € |
| 1.192.03.219. | Adquisición de camión para ganado | Jadraque | 27.000,00 € | 44,38% | 11.982,60 € |
| 1.192.03.220. | Venta y distribución de productos de panadería | Sigüenza | 29.579,22 € | 45,00% | 13.310,65 € |
| 1.192.03.221. | Inst. pérgola bar restaurante | Jadraque | 8.000,00 € | 44,38% | 3.550,40 € |
| 1.192.03.225. | Modernización y mejora de lavandería | Sigüenza | 73.756,00 € | 43,62% | 32.172,37 € |
| 1.192.03.229 | Adecuación y ampliación de gestoría | Sigüenza | 82.688,07 € | 43,62% | 36.068,54 € |
| 1.192.03.230 | Adquisición semiremolque transporte mercancías | Jadraque | 28.000,00 € | 44,38% | 12.426,40 € |
| 1.192.03.231 | Adquisición de vehículo para transporte de pasajeros | Sigüenza | 60.000,00 € | 43,62% | 26.172,00 € |
| 1.192.03.236 | Adquisición Camión cisterna reparto a domicilio | Sigüenza | 87.400,00 € | 43,62% | 38.123,88 € |
| 1.192.03.238 | Centro de salud de terapia natural | Moratilla Henares | 160.662,99 € | 45,00% | 72.298,35 € |
| 1.192.03.240 | Adquisición de maquinaria | Arbancón | 58.000,00 € | 44,38% | 25.740,40 € |
| 1.192.03.323 | Modernización tienda mobiliario y decoración | Sigüenza | 23.001,03 € | 44,38% | 10.207,86 € |
| 1.192.03.324 | Ampliación de supermercado | Afienza | 96.571,29 € | 44,38% | 41.244,42 € |
| 1.192.03.329 | Rehabilitación de edificio para hostel | Sigüenza | 198.260,10 € | 45,00% | 89.217,05 € |
| 1.192.03.334 | MGA Naturopatía | Riosalido | 35.036,59 € | 43,50% | 15.240,92 € |
| 1.192.03.335 | Sala exposición, promoción, dinamización, venta de | Sigüenza | 125.553,04 € | 41,63% | 52.267,73 € |
| 1.192.03.341 | Zona recreativa alojamiento singular | Baides | 26.050,00 € | 39,38% | 10.258,49 € |
| 1.192.03.344 | Empresa alquiler bicis electricas y accesibles | Apedrete de la Sierra | 25.442,99 € | 45,00% | 11.449,35 € |
| 1.192.03.350 | Instalación de pérgola | Matillas | 14.188,40 € | 43,25% | 6.136,48 € |
| 1.192.03.362 | Modernización negocio | Sigüenza | 23.800,00 € | 45,00% | 10.710,00 € |
| 1.192.03.364 | Modernización empresa construcción | Sigüenza | 27.901,61 € | 45,00% | 12.555,72 € |
| 1.192.03.368 | Modernización carpintería | Afienza | 20.222,42 € | 45,00% | 9.100,09 € |
| 1.192.03.369 | Puesta en marcha de tienda | Sigüenza | 62.656,99 € | 45,00% | 28.195,65 € |
| 1.192.03.372 | Mejora infraestructuras motel 112 | Algora | 66.477,55 € | 45,00% | 29.914,91 € |
| 1.192.03.373 | Adquisición de portacontenedores | Jadraque | 115.775,00 € | 45,00% | 52.098,75 € |
| 1.192.03.374 | Modernización tienda bebidas | Sigüenza | 6.868,02 € | 45,00% | 3.090,61 € |
| 1.192.03.377 | Modernización empresa espectáculos | Tamajón | 32.933,88 € | 45,00% | 14.820,24 € |

| AMBITO 4. Ayudas para la creación, mejora o ampliación de infraestructuras en zonas rurales | | | | | |
|---|---|-------------------------|--------------|--------|--------------|
| 2.192.04.004 | Piscina municipal | Tamajón | 344.181,08 € | 58,11% | 200.000,00 € |
| 2.192.04.005 | Centro social | Querencia | 40.625,52 € | 81,00% | 32.906,67 € |
| 2.192.04.008 | Pista de padel y entorno | Angón | 58.314,16 € | 90,00% | 52.482,74 € |
| 2.192.04.012 | Parque infantil | La Bodega | 7.526,07 € | 78,75% | 5.926,78 € |
| 2.192.04.013 | Centro cívico | Rebollosa de Jadraque | 10.119,23 € | 81,00% | 8.196,58 € |
| 2.192.04.016 | Instalación de parque infantil | Torremocha del Campo | 7.304,38 € | 78,75% | 5.752,20 € |
| 2.192.04.017 | Edificio municipal | Riofrio del Llano | 27.436,75 € | 82,55% | 22.649,04 € |
| 2.192.04.018 | Eliminación barreras arquitectónicas | Sigüenza | 68.215,65 € | 79,80% | 54.436,09 € |
| 2.192.04.019 | Rehab. instalaciones municipales | Campisábalos | 39.421,29 € | 84,75% | 33.409,54 € |
| 2.192.04.020 | Acond. campamento los molinos | Galve de Sorbe | 25.000,00 € | 82,50% | 20.625,00 € |
| 2.192.04.021 | Pista polideportiva | Casillas de Atienza | 12.256,00 € | 81,00% | 9.927,36 € |
| 2.192.04.023 | Mejora eficiencia energética | Campillo de Ranas | 8.972,15 € | 88,39% | 7.930,48 € |
| 2.192.04.026 | Coworking rural | Arbancón | 28.043,86 € | 90,00% | 25.239,47 € |
| 2.192.04.028 | Parque infantil | Condemios de Arriba | 9.939,85 € | 78,75% | 7.827,63 € |
| 2.192.04.029 | Rehabilitación y ampliación de centro social municipal | Algora | 88.482,62 € | 86,25% | 76.316,26 € |
| 2.192.04.031 | Local polivalente | San Andrés del Congosto | 95.424,00 € | 84,75% | 80.871,84 € |
| 2.192.04.032 | Parque infantil | Mandayona | 16.666,72 € | 75,00% | 12.500,04 € |
| 2.192.04.033 | Acondicionamiento de local para centro de ocio | Las Inviernas | 44.922,72 € | 84,75% | 40.608,81 € |
| 2.192.04.034 | Instalación de parque biosaludable | El Sotillo | 8.308,83 € | 74,99% | 6.230,79 € |
| 2.192.04.035 | Instalación para la mejora de los servicios básicos: ex | La Toba | 72.935,52 € | 84,75% | 61.812,84 € |
| 2.192.04.037 | Mejora de infraestructura rural: accesibilidad plaza | La Mierla | 23.903,79 € | 78,67% | 18.805,11 € |
| 2.192.04.038 | Acondicionamiento local municipal | Sotodosos | 47.266,59 € | 84,75% | 40.058,43 € |
| 2.192.04.040 | Acondicionamiento de local municipal | Majaelrayo | 18.823,51 € | 84,75% | 15.952,92 € |
| 2.192.04.041 | Parque infantil | Robledo de Corpes | 16.270,13 € | 78,75% | 12.812,73 € |
| 2.192.04.046 | Parque biosaludable | Alaminos | 8.048,64 € | 74,99% | 6.035,68 € |
| 2.192.04.047 | Rehabilitación de edificio municipal | Medranda | 22.350,00 € | 82,00% | 18.327,00 € |
| 2.192.04.048 | Instalación lúdico deportiva | Atienza | 22.627,00 € | 77,25% | 17.479,36 € |
| 2.192.04.050 | Acondicionamiento sala de jóvenes y acceso | Jadraque | 67.276,00 € | 73,24% | 49.272,94 € |
| 2.192.04.055 | Rehabilitación centro social | Romanillos de Atienza | 48.871,17 € | 81,00% | 39.585,65 € |
| 2.192.04.056 | Parque infantil | Prádena de Atienza | 21.080,64 € | 78,75% | 16.601,00 € |
| 2.192.04.058 | Parque infantil | Aldeanueva de Atienza | 28.052,84 € | 78,75% | 22.091,45 € |
| 2.192.04.059 | parque infantil | Hiendelaencina | 10.313,33 € | 78,75% | 8.121,75 € |
| 2.192.04.145 | Centro social | Navas de Jadraque | 19.950,19 € | 80,00% | 15.960,15 € |
| 2.192.04.149 | Parque infantil | Gascula de Bornova | 14.799,21 € | 80,00% | 11.839,37 € |
| 2.192.04.151 | Climatización edificio | Cendejas de la Torre | 11.041,25 € | 80,00% | 8.833,00 € |
| 2.192.04.154 | Creación espacio público para ocio | Congostrina | 19.690,33 € | 80,00% | 15.752,26 € |
| 2.192.04.155 | Acond. antigua fragua | Torremocha de Jadraque | 16.927,90 € | 80,00% | 13.542,32 € |
| 2.192.04.156 | Area de recreo la puesta | Bustares | 19.325,26 € | 80,00% | 15.460,21 € |
| 2.192.04.158 | Edificio municipal usos múltiples | Naharros | 19.672,18 € | 80,00% | 15.737,74 € |
| 2.192.04.159 | instalación sistema emisión | Tortuero | 16.661,70 € | 80,00% | 13.329,36 € |
| 2.192.04.163 | Rehabilitación ermita | Negredo | 10.587,50 € | 80,00% | 8.470,00 € |
| 2.192.04.165 | Recuperación horno tradicional | Cincovillas | 13.750,44 € | 80,00% | 11.000,35 € |
| 2.192.04.168 | Eliminación barreras arquitectónicas | Valverde Arroyos | 17.590,10 € | 80,00% | 14.072,08 € |
| 2.192.04.171 | Consultorio médico | La Mierla | 12.015,30 € | 80,00% | 9.612,24 € |
| 2.192.04.178 | Punto de información turística | Miedes de Atienza | 9.883,28 € | 80,00% | 7.906,62 € |
| 2.192.04.179 | Mejora eficiencia energética | Riofrio del Llano | 4.581,87 € | 80,00% | 3.665,50 € |
| 2.192.04.180 | Acondicionamiento de centro social | Abánades | 16.357,99 € | 80,00% | 13.086,39 € |
| 2.192.04.182 | Acond. edificio municipal | Bañuelos | 13.104,30 € | 80,00% | 10.483,44 € |
| 2.192.04.184 | Accesibilidad casa consistorial | Pinilla de Jadraque | 16.222,50 € | 80,00% | 12.978,00 € |
| 2.192.04.188 | Acondicionamiento casa consistorial | Cardoso de la Sierra | 19.870,22 € | 80,00% | 15.896,18 € |
| 2.192.04.190 | Construcción pista polideportiva | Saúca | 18.925,74 € | 80,00% | 15.140,59 € |
| 2.192.04.192 | Rehabilitación de edificio | Sieneas | 10.080,51 € | 80,00% | 8.064,41 € |
| 2.192.04.193 | Acond. local para usos múltiples | Cendejas de Enmedio | 19.993,78 € | 80,00% | 15.995,02 € |
| 2.192.04.194 | instalación fotovoltaica | Ujados | 13.845,83 € | 80,00% | 11.076,66 € |
| 2.192.04.195 | Acondicionamiento fronton | La Huerce | 11.965,38 € | 80,00% | 9.572,30 € |
| 2.192.04.196 | Parque infantil | Hijos | 19.068,17 € | 80,00% | 15.254,54 € |
| 2.192.04.197 | Instalación fotovoltaica | Albendiego | 17.989,75 € | 80,00% | 14.391,80 € |
| 2.192.04.200 | Instalación fotovoltaica | Condemios de Abajo | 9.398,84 € | 80,00% | 7.519,07 € |
| 2.192.04.202 | Pista polideportiva | Cendejas del Pasto | 19.800,44 € | 80,00% | 15.840,35 € |
| 2.192.04.205 | Ampliación de cementerio | Castejón de Henares | 16.929,13 € | 80,00% | 13.543,30 € |
| 2.192.04.206 | Reh. edificio usos múltiples | Villaseca de Henares | 9.738,68 € | 80,00% | 7.790,94 € |
| 2.192.04.207 | Acond. instalaciones deportivas | El Ordial | 16.335,00 € | 80,00% | 13.068,00 € |
| 2.192.04.211 | Centro interpretación | Arbancón | 19.998,85 € | 80,00% | 15.999,08 € |
| 2.192.04.241 | Adquisición de maquinaria | Torremocha del campo | 3.751,00 € | 80,00% | 3.000,80 € |
| 2.192.04.242 | Equipamiento nueva tecnologías | Zarzuela de Jadraque | 3.763,10 € | 80,00% | 3.010,48 € |
| 2.192.04.243 | Equipamiento calefacción | Torremocha de Jadraque | 3.339,60 € | 80,00% | 2.671,68 € |
| 2.192.04.244 | Equipamiento biosaludable | Puebla de Valles | 3.732,85 € | 80,00% | 2.986,28 € |
| 2.192.04.245 | Equipamiento casa consistorial | Congostrina | 3.985,74 € | 80,00% | 3.188,59 € |
| 2.192.04.246 | Equipamiento centro social | Abánades | 3.987,29 € | 80,00% | 3.189,83 € |
| 2.192.04.247 | Equipamiento mantenimiento municipio | Hiendelaencina | 3.232,64 € | 80,00% | 2.586,11 € |
| 2.192.04.248 | Máquina quitanieves | Las Navas de Jadraque | 3.466,65 € | 80,00% | 2.773,32 € |
| 2.192.04.250 | Equipamiento urbano | Membrillera | 3.961,54 € | 80,00% | 3.169,23 € |
| 2.192.04.251 | Equipamiento vivienda municipal | Pinilla de Jadraque | 3.897,41 € | 80,00% | 3.117,93 € |
| 2.192.04.252 | Instalación equipamiento biosaludable | La Bodega | 3.959,48 € | 80,00% | 3.167,58 € |
| 2.192.04.254 | Inventario de bienes | Cardoso de la Sierra | 3.919,92 € | 80,00% | 3.135,94 € |
| 2.192.04.255 | Adquisición maquinaria | Condemios de Arriba | 3.824,47 € | 80,00% | 3.059,58 € |
| 2.192.04.256 | Equipamiento sala polivalente ayuntamiento | La Miñosa | 1.519,76 € | 80,00% | 1.215,81 € |
| 2.192.04.257 | Equipamiento oficina atención al público | Medranda | 3.199,56 € | 80,00% | 2.559,65 € |
| 2.192.04.259 | Equipamiento biosaludable | Cogolludo | 1.076,38 € | 78,00% | 839,58 € |
| 2.192.04.260 | Equipamiento biosaludable | Riofrio del Llano | 3.995,36 € | 80,00% | 3.196,29 € |
| 2.192.04.261 | Equipamiento porche municipal | Bañuelos | 3.915,56 € | 80,00% | 3.132,45 € |
| 2.192.04.262 | Equipamiento area recreativa | La Huerce | 3.838,12 € | 80,00% | 3.070,50 € |
| 2.192.04.263 | Equipamiento sala informática | Atienza | 3.998,18 € | 78,00% | 3.118,58 € |
| 2.192.04.264 | Equipamiento servicios municipales | Somolinos | 3.990,00 € | 80,00% | 3.192,00 € |
| 2.192.04.265 | Equipamiento salón de actos | Cantalojas | 3.587,65 € | 80,00% | 2.870,12 € |
| 2.192.04.267 | Equipamiento centro social | Majaelrayo | 2.992,90 € | 80,00% | 2.394,32 € |
| 2.192.04.268 | Equipamiento sala polivalente | Eatim Cañamares | 2.890,00 € | 80,00% | 2.312,00 € |
| 2.192.04.269 | Equipamiento parque público | Miedes de Atienza | 3.902,25 € | 80,00% | 3.121,80 € |
| 2.192.04.270 | Equipamiento municipal: escenario | Galve de sorbe | 3.990,58 € | 80,00% | 3.192,46 € |
| 2.192.04.272 | Equipamiento maquinaria | Hiendelaencina | 1.363,68 € | 80,00% | 1.090,94 € |
| 2.192.04.273 | Equipamiento dependencias municipales | Campisábalos | 3.997,84 € | 80,00% | 3.198,27 € |

| | | | | | |
|--------------|---|-------------------------|-------------|--------|-------------|
| 2.192.04.274 | Equipamiento area recreativa | Alcolea de las Peñas | 3.841,76 € | 80,00% | 3.073,41 € |
| 2.192.04.275 | Mantenimiento de espacio publicos: maquinaria | Condemios de Abajo | 3.992,00 € | 80,00% | 3.193,60 € |
| 2.192.04.276 | Parque biosaludable | Soñadosos | 3.994,63 € | 80,00% | 3.195,70 € |
| 2.192.04.277 | Equipamiento vivienda municipal | Valdepinillos | 3.643,31 € | 80,00% | 2.914,65 € |
| 2.192.04.278 | Equipamiento vivienda municipal | Cincovillas | 3.774,60 € | 80,00% | 3.019,68 € |
| 2.192.04.279 | Equipamiento parque biosaludable | Jadraque | 3.998,20 € | 77,00% | 3.078,61 € |
| 2.192.04.280 | Equipamiento parque público | Romanillos de atienza | 3.915,56 € | 80,00% | 3.132,45 € |
| 2.192.04.281 | Equipamiento centro interpretación cipat | Tamajón | 3.709,86 € | 80,00% | 2.967,89 € |
| 2.192.04.282 | Equipamiento urbano | Matillas | 3.538,12 € | 80,00% | 2.830,50 € |
| 2.192.04.283 | Equipamiento centro social | Robledo de corpes | 2.541,00 € | 80,00% | 2.032,80 € |
| 2.192.04.284 | Parque biosaludable | Hortezuela Océn | 3.994,63 € | 80,00% | 3.195,70 € |
| 2.192.04.285 | Equipamiento maquinaria | Campillo de ranas | 3.549,99 € | 80,00% | 2.839,99 € |
| 2.192.04.287 | Equipamiento actividades | Alboreca | 2.974,85 € | 80,00% | 2.379,88 € |
| 2.192.04.288 | Equipamiento municipal: escenario | Sauca | 3.993,00 € | 80,00% | 3.194,40 € |
| 2.192.04.289 | Equipamiento de fragua | Bustares | 3.915,71 € | 80,00% | 3.132,57 € |
| 2.192.04.290 | Equipamiento casa consistorial | Arbancón | 3.974,00 € | 80,00% | 3.179,20 € |
| 2.192.04.291 | Equipamiento actividades | Atienda | 624,80 € | 80,00% | 449,86 € |
| 2.192.04.292 | Equipamiento vivienda mayores | Arbancón | 2.974,59 € | 80,00% | 2.379,67 € |
| 2.192.04.293 | Equipamiento urbano | Valverde de los Arroyos | 3.950,00 € | 80,00% | 3.160,00 € |
| 2.192.04.294 | Parque biosaludable | Villares de Jadraque | 3.902,49 € | 80,00% | 3.121,99 € |
| 2.192.04.295 | Equipamiento municipal | Aldeanueva de Atienza | 3.098,54 € | 80,00% | 2.478,83 € |
| 2.192.04.296 | Parque infantil | Alaminos | 3.999,41 € | 80,00% | 3.199,53 € |
| 2.192.04.297 | Equipamiento sala multiusos | Cendejas de Enmedio | 3.973,45 € | 80,00% | 3.178,76 € |
| 2.192.04.299 | Equipamiento albergue | La Miñosa | 698,00 € | 80,00% | 558,40 € |
| 2.192.04.300 | Equipamiento nuevas tecnologías | Sigüenza | 3.998,00 € | 76,00% | 3.038,48 € |
| 2.192.04.302 | Equipamiento centro social | Algora | 3.926,45 € | 80,00% | 3.141,16 € |
| 2.192.04.303 | Equipamiento urbano | Jirueque | 3.235,54 € | 80,00% | 2.588,43 € |
| 2.192.04.304 | Equipamiento edificio municipal | Albendiego | 3.844,17 € | 80,00% | 3.075,34 € |
| 2.192.04.308 | Equipamiento maquinaria | Cañamares | 605,91 € | 80,00% | 484,73 € |
| 2.192.04.309 | Equipamiento asociación | Horna | 555,39 € | 80,00% | 444,31 € |
| 2.192.04.310 | Equipamiento deporlivo | La huerce | 2.427,74 € | 80,00% | 1.942,19 € |
| 2.192.04.311 | Equipamiento vivienda municipal | Gascuña de Bornova | 2.535,55 € | 80,00% | 2.028,44 € |
| 2.192.04.312 | Equipamiento biosaludable | Mandayona | 3.995,13 € | 80,00% | 3.196,10 € |
| 2.192.04.313 | Equipamiento salón polivalente | Cogolludo | 3.885,99 € | 78,00% | 3.031,07 € |
| 2.192.04.314 | Equipamiento maquinaria | Arbancón | 2.998,70 € | 80,00% | 2.398,96 € |
| 2.192.04.315 | Equipamiento actividades | Arbancón | 2.999,00 € | 80,00% | 2.399,20 € |
| 2.192.04.316 | Equipamiento maquinaria | Rienda | 2.307,95 € | 80,00% | 1.846,36 € |
| 2.192.04.317 | Equipamiento biosaludable | Eatim Cendejas Pardo | 3.821,72 € | 80,00% | 3.057,38 € |
| 2.192.04.318 | Equipamiento urbano | Angón | 3.990,50 € | 80,00% | 3.192,40 € |
| 2.192.04.319 | Equipamiento centro socio cultural | Angón | 2.998,38 € | 80,00% | 2.398,70 € |
| 2.192.04.322 | Rehabilitación vivienda | Torremocha del campo | 38.717,64 € | 80,00% | 30.974,11 € |
| 2.192.04.325 | Rehabilitación vivienda | Medranda | 37.110,70 € | 80,00% | 29.688,56 € |
| 2.192.04.326 | Rehabilitación vivienda | Tamajón | 39.984,45 € | 80,00% | 31.987,56 € |
| 2.192.04.327 | Rehabilitación vivienda | Hiendelaencina | 37.133,20 € | 80,00% | 29.706,56 € |
| 2.192.04.328 | Rehabilitación vivienda | Pinilla de Jadraque | 39.896,66 € | 80,00% | 31.917,33 € |
| 2.192.04.330 | Rehabilitación vivienda | Congostrina | 33.722,70 € | 80,00% | 26.978,16 € |
| 2.192.04.331 | Rehabilitación vivienda | Bustares | 39.046,12 € | 80,00% | 31.236,90 € |
| 2.192.04.332 | Rehabilitación vivienda | Aldeanueva de atienza | 39.772,70 € | 80,00% | 31.818,16 € |
| 2.192.04.333 | Rehabilitación vivienda | Condemios de arriba | 39.579,10 € | 80,00% | 31.663,28 € |
| 2.192.04.336 | Rehabilitación vivienda | Atienda | 39.930,00 € | 80,00% | 31.944,00 € |
| 2.192.04.337 | Rehabilitación vivienda | El ordial | 21.598,50 € | 80,00% | 17.278,80 € |
| 2.192.04.338 | Rehabilitación vivienda | La mierla | 39.900,00 € | 80,00% | 31.920,00 € |
| 2.192.04.339 | Rehabilitación vivienda | Algora | 39.999,38 € | 80,00% | 31.999,50 € |
| 2.192.04.340 | Rehabilitación vivienda | Soñadosos | 19.956,77 € | 80,00% | 15.965,42 € |
| 2.192.04.342 | Rehabilitación vivienda | Sigüenza | 35.317,96 € | 76,00% | 26.841,65 € |
| 2.192.04.345 | Rehabilitación vivienda | Cardoso de la sierra | 39.970,70 € | 80,00% | 31.976,56 € |
| 2.192.04.346 | Rehabilitación vivienda | Cendejas de en medio | 39.873,64 € | 80,00% | 31.898,91 € |
| 2.192.04.347 | Rehabilitación vivienda | Villares de iadraque | 39.204,00 € | 80,00% | 31.363,20 € |
| 2.192.04.348 | Rehabilitación vivienda | Arbancón | 39.880,97 € | 80,00% | 31.904,78 € |
| 2.192.04.351 | Rehabilitación vivienda | Cogolludo | 20.781,75 € | 78,00% | 16.209,77 € |
| 2.192.04.352 | Rehabilitación vivienda | Angón | 20.266,08 € | 80,00% | 16.212,86 € |
| 2.192.04.380 | Equipamiento sanitario | Hiendelaencina | 4.620,00 € | 90,00% | 4.158,00 € |
| 2.192.04.381 | Equipamiento sanitario | Tamajón | 4.950,30 € | 90,00% | 4.455,27 € |
| 2.192.04.382 | Equipamiento sanitario | Jadraque | 3.934,92 € | 90,00% | 3.399,86 € |
| 2.192.04.383 | Equipamiento sanitario | Atienda | 4.234,85 € | 90,00% | 3.444,25 € |
| 2.192.04.384 | Equipamiento sanitario | Sigüenza | 4.436,72 € | 90,00% | 3.993,05 € |
| 2.192.04.385 | Equipamiento sanitario | Cogolludo | 4.999,00 € | 90,00% | 3.550,14 € |
| 2.192.04.386 | Equipamiento sanitario | Galve de sorbe | 4.949,90 € | 90,00% | 4.454,91 € |

AMBITO 5. Ayudas para el mantenimiento, recuperación y rehabilitación del patrimonio rural

| | | | | | |
|--------------|---|-----------------------|--------------|--------|--------------|
| 1.192.05.003 | Restauración Convento del Carmen | Cogolludo | 445.488,64 € | 44,89% | 200.000,00 € |
| 2.192.05.006 | Rehabilitación ermita de Santa Ana | Torremocha del Campo | 5.575,32 € | 79,45% | 4.429,59 € |
| 2.192.05.011 | Rehabilitación lavaderos municipales | La Hortezuela de Océn | 49.324,00 € | 82,00% | 40.445,68 € |
| 2.192.05.015 | Desarrollo turístico y puesta en valor de patrimonio | Palmares de Jadraque | 2.500,00 € | 85,80% | 2.145,00 € |
| 2.192.05.022 | Edificio municipal "la fragua de Valdepinillos" | Valdepinillos | 20.748,06 € | 85,33% | 17.704,32 € |
| 2.192.05.030 | Rehabilitación fuente de Aleas | Cogolludo | 13.605,24 € | 88,28% | 12.010,71 € |
| 0.192.05.042 | Restauración y musealización sala de la Fragua de la catedral de Sigüenza | Sigüenza | 219.361,33 € | 74,51% | 163.446,13 € |
| 2.192.05.044 | Desarrollo turístico y puesta en valor de patrimonio | Las Navas de Jadraque | 1.000,00 € | 85,80% | 858,00 € |

ENTREVISTA

JUAN MARTINEZ LIZAN | NUEVO CONSEJERO DE AGRICULTURA

ENTREVISTA A JULIÁN MARTÍNEZ LIZÁN

La gestión de ADEL para el desarrollo rural de la comarca lleva tres décadas siendo modélica



“La de agricultor es la profesión más bonita y más importante del mundo, que da de comer cada día a la humanidad entera; y por desgracia no siempre cuenta con todo el reconocimiento social y económico que se merece”.

Julián Martínez Lizán es consejero de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural desde el 11 de julio de 2023. Se define, sobre todo, como un hombre de campo, apasionado por la agricultura y la ganadería, sectores a los que está unido por tradición familiar y porque él mismo es agricultor en la explotación agraria familiar. Cursó estudios en la Escuela de Capacitación y Experimentación Agraria de Albacete como Técnico Especialista en explotaciones agropecuarias. Posteriormente ha realizado algunas especializaciones en áreas como la agricultura ecológica o el control de plagas y la prevención de riesgos laborales. En cuanto a su carrera política, ha sido, diputado en las Cortes de Castilla-La Mancha, donde ha llevado la portavocía de la Comisión de Desarrollo Sostenible y también ha sido concejal de Agricultura y Medio Ambiente del Ayuntamiento de Hellín, su pueblo, y presidente del Grupo de Desarrollo Rural Campos de Hellín durante 8 años. Actualmente es consejero de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural.

Tomaba usted posesión el 11 de julio, con toda una vida detrás de agricultura y ganadería ¿Quién es Julián Martínez Lizán?

Soy, por encima de todas las cosas, un hombre de campo. Me interesan muchísimas cosas, le podría decir que desde todo lo relacionado con el medioevo, el cine bélico y hasta la arquitectura o el estudio de figuras como Leonardo da Vinci, de quien soy un gran admirador, por decirle algunos ejemplos, pero ante todo y por encima de todo, soy agricultor. El campo, la ganadería, los cultivos, y el medio rural son mi vida. Es lo que soy y lo único que siempre he querido ser. Decirlo me hace sentirme orgulloso y contento porque considero que es la profesión más bonita y más importante del mundo que da de comer cada día a la humanidad entera; la más abnegada y, sin embargo, la más expuesta; y por desgracia no siempre cuenta con todo el reconocimiento social y económico que se merece.

¿Como afronta la dirección de la Consejería?

Con el máximo respeto precisamente por lo que acabo de decir. La puerta que más se abre en una casa es la de la nevera y hasta que los productos agroalimentarios llegan allí, pasan muchas cosas, muchos días de trabajo a veces con buen tiempo, pero otras muchas no, y esto está

empezando a pasar cada vez más, debido al cambio climático; enfermedades animales; normativas que hay que cumplir; turbulencias en los mercados que nos acaban afectando... En fin, toda una serie de condicionantes que hacen que afronte esta nueva etapa con la máxima responsabilidad y respeto, volcado absolutamente en todos los sectores que aglutina la Consejería, pero también con muchísima ilusión, en la medida que mi humilde aportación pueda contribuir a mejorar la vida de las mujeres y los hombres que trabajan en las explotaciones agropecuarias y en el medio rural, que es el que define nuestra idiosincrasia como región.

¿Cuáles son los retos del periodo 2023-2027 desde su negociado?

De manera global, el principal reto que nos planteamos es mejorar ese reconocimiento económico y social de las personas que trabajan en la agricultura y la ganadería y fortalecer el mundo rural, un trabajo que afrontamos desde la cercanía, el diálogo constructivo, la transparencia y la cooperación. Y, por supuesto, con el trabajo exhaustivo de todo el equipo de la Consejería.

Por citar algunos ejemplos de una legislatura que bajo mi punto de vista va a ser crucial en algunas cuestiones, tenemos como reto la aplicación de la nueva PAC, que como todas las cosas que empiezan, siempre parece que no se van a alcanzar aunque yo estoy convencido de que sí; la incorporación de las y los jóvenes a la agricultura y la ganadería es un reto transversal que afecta a todos los sectores y en el que estamos empeñados, especialmente nuestro presidente, por eso a finales de diciembre salió la convocatoria de incorporación a jóvenes por 25 millones de euros, mientras que la de mejora de explotaciones lo hará en las próximas semanas por otros 25 millones.

Otras cuestiones que nos parecen claves son la modernización de las explotaciones la innovación y la digitalización; la potenciación de la calidad de los productos; la maximización de la ejecución de los fondos europeos; simplificar todas las cuestiones administrativas para facilitar la vida a agricultores y ganaderos y todo ello sin olvidarme del impulso a un regadío moderno, sostenible y eficiente que genere una agricultura de mayor valor añadido y capacidad para generar empleo, entre otras cuestiones.

Ha sido presidente del GDR Campos de Hellín. ¿Qué cree que le aportan los GDR, y en general la metodología LEADER, al desarrollo rural?

Aportan un conocimiento de la comarca que ningún otro agente puede dar. Los antiguos GAL o los actuales Grupos de Desarrollo Rural están formados por gente de la tierra que conocen mejor que nadie sus necesidades, por tanto, ponen en marcha proyectos que tienen todo el sentido porque prestan servicios necesarios, abren nuevos nichos de negocio que contribuyen a generar empleo y oportunidades para que la gente se quede en sus pueblos o para que quienes lo deseen, puedan cambiar su residencia y desarrollar su proyecto vital en una pequeña localidad. Por tanto, bajo mi punto de vista son una potente herramienta para luchar contra la despoblación e impulsar el desarrollo rural. Además, en el nuevo período de programación hemos dado un paso más porque todas las estrategias aprobadas han sido participativas lo que aporta un plus a los intereses que estamos comentando.

¿Cómo valora la gestión del programa actual, 2020-2027?

En mi opinión, este período LEADER está teniendo una repercusión muy positiva a tenor de las cifras y digo que está teniendo, porque la aplicación de los proyectos no termina en 2022, sino que todavía se están ejecutando hasta finales de 2024, lo que provoca una cuestión no conocida hasta ahora y es la convivencia de dos programas distintos en ejecución a la vez. Hablamos de que, en estos años, y correspondiendo al programa anterior, se van a poner a disposición de los GDR 177 millones de euros que van a inducir una inversión de 530 millones con los que se van a poner en marcha más de 4.500 proyectos que van a fortalecer el tejido socioeconómico de los pueblos de nuestra región.

Por decirlo de otra manera, por cada euro de ayuda se generan tres de inversión, es decir se triplica el retorno de la ayuda y esto se traduce en cuestiones como el empleo y en ese sentido, en el período citado se ha producido la consolidación y creación de aproximadamente 12.000 empleos más en el medio rural. Todo esto ha sido posible gracias al esfuerzo de los 29 GDR que hay en Castilla-La Mancha.

La anticipación de fondos ha servido para evitar periodos de carencia. ¿Cómo valora esta iniciativa?

Bajo mi punto de vista, este hecho ha sido un hito porque ha permitido dar continuidad entre un programa LEADER y otro, como he referido anteriormente, para que no exista parón en la actividad de los grupos, algo histórico que no había sucedido nunca. Este logro servirá para consolidar tanto a los grupos como su trabajo además de continuar desarrollando un trabajo eficiente y efectivo en el medio rural.

Ley despoblación. ¿Qué le parece desde el punto de vista de su negociado?

La Ley contra la Despoblación de Castilla-La Mancha ha sido todo un hito para nuestra región y debe ser modelo en España y Europa porque en apenas dos años de funcionamiento ha hecho posible aumentar en 9.000 habitantes la

población rural de nuestra región; el 70% de este total en las provincias de Guadalajara y Cuenca, las más afectadas por este fenómeno según datos del INE.

Todo ello ha sido posible gracias a las medidas contempladas en la ley. En ese sentido, más de 81.000 personas en la región se han beneficiado de las deducciones fiscales incluidas en la Ley por residencia efectiva en la declaración de IRPF del ejercicio 2022, lo que supone casi un 40% más que en la renta del año anterior. Y estas 81.000 personas se han beneficiado de unas deducciones únicas porque somos la única región que ha usado la fiscalidad diferenciada para hacer frente a la despoblación.

ADEL Sierra Norte lleva 30 años con una gestión modélica. ¿Nos hace una valoración de nuestro grupo?

Efectivamente, como dice, la gestión de ADEL Sierra Norte está siendo modélica en lo que se refiere al estudio de necesidades, al desarrollo y ejecución de proyectos para la población de sus pueblos, por tanto, quiero felicitar al Grupo por este trabajo de tres décadas y que si ha sido importante hasta la fecha, algo que es muy fácil constatar simplemente visitando la comarca, yo creo que lo va a ser aún más en los próximos años, en los que trabajaremos juntos para lograr el objetivo de seguir avanzando



EMPRENDEDORES PRIVADOS

MORATILLA DE HENARES

VICTORIA ESTRADA

Un centro de terapia natural en Moratilla de Henares, para volver a los orígenes... pasando por China



Victoria Estrada lo ha apostado todo por volver a sus orígenes, en Moratilla de Henares, la localidad de la que desciende su familia. La emprendedora tiene documentado que sus antepasados, por parte de padre, han vivido en este pueblo al menos desde siglo XVI hasta la actualidad.

Abogada de profesión, nació en Sigüenza. La casa familiar, propiedad de Victoria, estaba en Moratilla, pero habían dejado de acudir con regularidad. Además, con el tiempo, también llegó a adquirir una segunda.

“En el año 2020, durante la pandemia, volví al pueblo con mi marido, que no lo conocía”, recuerda la emprendedora. El paisaje, la gran cantidad de agua que brota por doquier en Moratilla, su naturaleza y quietud, les hicieron reconectar inmediatamente con la tierra. “Fue llegar, retomar mis raíces y volver a comprender el mundo, para estar en sintonía con él”, describe Victoria.

En aquel instante decidieron recuperar de las ruinas esta segunda casa familiar, para convertirla en un proyecto de vida. El lugar les pareció perfecto para levantar un centro de terapia, basado en la medicina china. “Llevo más de 20 años dando clases de Tai Chi y de Oj Gong, estudiando medicina china y terapias. Soy licenciada en Derecho y siempre he compatibilizado el trabajado en varias empresas con mi verdadera pasión que es la medicina china. Es lo mío, como me ha vuelto a pasar ahora con Moratilla: es mi lugar en el mundo”.



Para llevar a cabo su proyecto, cuenta con el apoyo incondicional de su marido, que es doctor en medicina y médico de familia jubilado, pero también especializado en medicina china.

El centro de terapia tiene 173,90 m² y está ubicado en la calle Alta, 23, de Moratilla de Henares. Ha sido necesaria una completa rehabilitación y adaptación del lugar. “Reconstruimos el edificio conservando los mismos materiales”, describe la emprendedora. Para el matrimonio, es el proyecto de su vida.

El centro de terapia natural, ahora recién abierto, ofrece dos actividades principales orientadas al autocuidado de la salud integral de la persona. Por una parte, se llevan a cabo seminarios, cursos y talleres grupales en los que forman a los alumnos en el Tai Chi y el Oj Gong. La oferta es amplia y flexible. “A la carta”, define Victoria.

El Oj Gong o Chi Kung alude a una diversidad de técnicas que comprenden la mente, la respiración y el ejercicio físico. El Tai Chi es un arte marcial desarrollado en China, practicado en la actualidad por millones de personas en el mundo entero.

Completando el proyecto de este espacio de salud natural, el centro cuenta con dos salas de terapia individual donde se realizan tratamientos complementarios, también basados en la medicina tradicional china, tales como el masaje terapéutico, moxibustión, digitopuntura y acupuntura.

“Nos parece novedoso ofertar esta actividad en un entorno rural, que habitualmente se encuentra en las grandes ciudades. El lugar tiene un impacto directo en los objetivos de mejora de la salud y bienestar en la que está basada nuestra acción formativa. Unimos cuerpo, mente y emociones, para que los clientes perciban su propio ser en el concepto más amplio. En todo este proceso, Moratilla aporta el equilibrio y la armonía del entorno”, termina Victoria.

Inversión Total con IVA: 205.202,69 €

Subvención ADEL: 72.298,35 €



EMPRENDEDORES PRIVADOS

VALVERDE DE LOS ARROYOS

LA TARIHUELA

Información turística, gin-tonics, carnes y pescados al horno en un mismo espacio



Amanda, José Luis y Ricardo Bermejo son tres hermanos que han hecho de La Tarihuella su proyecto de vida, en Valverde de los Arroyos. Su original propuesta es la de un restaurante-gin bar, ubicado en el mismo edificio del museo etnográfico del pueblo.

La familia paterna de la saga es originaria de este pueblo de montaña. Y, desde pequeños, los tres lo han tenido como referente en sus vidas. En 2022 dieron un paso más. Apostaron por emprender allí, abriendo este negocio único en la Sierra Norte. “Los comienzos fueron complicados. Un año después de la apertura, estamos encantados. El público nos ha tratado muy bien, y no paramos de crecer”, afirma Amanda.

Todos los negocios hosteleros de Valverde se llaman como un paraje local. El último en abrir, que es, además, fruto de una colaboración público-privada, no iba a ser menos. Por eso se llama la Tarihuella.

Tan original como su nombre son los servicios que presta el restaurante gin-bar, puesto que también es un centro de promoción turístico bilingüe. “Mientras estamos abiertos, el museo también. Ofrecemos información a los visitantes”, añade Amanda. Para desarrollar el perfil turístico, el negocio cuenta con el apoyo del Ayuntamiento de Valverde.

La Tarihuella abre de lunes a domingo, ofreciendo con ello atención al público permanente. Hasta ahora, en Valverde, no había ningún establecimiento abierto todos los días de la semana. En todo caso, y cuando ni siquiera La Tarihuella está abierta, los vecinos del pueblo han establecido turnos para explicar el museo a los visitantes, haciendo gala de su bien ganada fama de hospitalarios.

Además del autoempleo para los hermanos Bermejo, La Tarihuella ha generado ya dos puestos de trabajo adicionales a personas que han decidido establecerse en el pueblo.

La Tarihuella ofrece una experiencia gastronómica singular. “Queremos que quien visite Valverde no solo quiera volver por su paisaje urbano y natural, sino también por la calidad de la hostelería y la restauración”, sigue Amanda.

La carta del restaurante recoge una amplia variedad de carnes: desde las piezas más nobles del cerdo Ibérico hasta cortes exóticos de ternera, como el t-bone o el tomahawk, pasando por la típica chuleta vasca, las carnes de caza o los tradicionales cordero y cabrito asados.

Esencial para el restaurante es también el producto de temporada. La Tarihuella incluye en sus menús frutas y hortalizas cultivadas en las huertas de Valverde, que son garantía de sabor y frescor.

A pesar de que la demanda de pescado en la Sierra Norte es poco significativa, los hermanos Bermejo se han esforzado para ofrecer platos como la ventresca, el lomo de atún rojo de almadraba origen Gadir, la lubina, el rape o el pulpo, todo ello cocinado a la brasa. Suculentos entrantes y postres caseros redondean una carta para chuparse los dedos.

Las carnes y pescados se cocinan en el horno brasa Josper, de carbón, o a la parrilla con leña de encina, para darles la esencia a humo y madera que caracteriza a la gastronomía de los pueblos de montaña.

Por último, pero no por ello menos importante, como dirían los ingleses, La Tarihuella es un gin bar, al más puro estilo británico. José Luis Bermejo vivió varios años en Newcastle, donde trabajó en locales especializados en coctelería, y concretamente en el gin-tonic. Ahora su experiencia se puede paladear, on the rocks, en plena Sierra Norte de Guadalajara. “En todo este proyecto vital en que nos hemos embarcado, ADEL ha resultado fundamental”, termina Amanda.



Inversión Total con IVA: 93.076,02 €

Subvención ADEL: 34.352,47€

EMPRENDEDORES PRIVADOS

SIGÜENZA

INFINITVM

una escapada romántica
con vistas a Sigüenza

La familia Hervás, conocidos emprendedores seguntinos, han apostado por ampliar sus negocios, apostando por un valor seguro en la ciudad de Doncel, como es el turismo.

En una ubicación privilegiada, la calle Mayor, 10, en pleno centro histórico, han rehabilitado un edificio para convertirlo en el hotel de cuatro estrellas Infitvnm.

Adquirido por los padres de los hermanos Hervás Cuevas, en los años 90, se hizo una primera reforma para mantener la estructura. Después de ser sala de exposiciones del negocio familiar, y galería de arte, la familia decidió convertirlo en un alojamiento turístico de ensueño.

La iniciativa comenzó las obras a primeros del 2023, y a finales de verano de ese mismo año quedó inaugurada.

El edificio tiene tres plantas, a las que hay que añadir un semisótano de lujo, con la piscina templarium y la sala de masajes.

En la planta baja están las zonas comunes: el vestíbulo de entrada, recepción, el salón bar, que cuenta con un gastrobar, sólo para clientes, y un pequeño office. El edificio se ampliará en el patio de noroeste con un pequeño cuarto de instalaciones que de servicio al establecimiento y dos pequeños aseos.

En la planta primera y segunda hay 6 exclusivas habitaciones (tres dobles con baño en la primera planta), todas diferentes, solo para adultos, en el corazón de Sigüenza. Todas las reservas incluyen detalles de bienvenida, una sesión en la piscina templarium, un masaje en pareja «gravidad cero» en la espectacular sala de relajación y desayunos muy especiales.



Los emprendedores han ampliado esta oferta gastronómica con un gastrobar, que presta servicio sólo a los clientes.

En Infitvnm han cuidado hasta el último detalle. La decoración es una mezcla de muebles clásicos, con propuestas modernas, pero todas ellas con maderas nobles, respetando así la relación de la familia con esta industria. Es su sello. De hecho, una de las habitaciones dobles, está íntegramente hecha de madera. La mayor parte de la decoración está hecha a medida y a mano, por artesanos siempre de Sigüenza. “Infitvnm es un trabajo hecho por completo por empresas de Sigüenza, y estamos muy orgullosos de ello”, señala Almudena Sienes, directora del hotel.

Gastronomía selecta, calidad de los materiales, cariño *infitvnm* en cada detalle... y unas vistas maravillosas. Todas las habitaciones dan a la Plaza Mayor, y a la catedral.

Los emprendedores están muy agradecidos a ADEL Sierra Norte. “En un momento en el que el acceso a la banca no es nada sencillo, con ADEL, todo han sido facilidades. Nos han asesorado. Su labor, eficaz y rápida, ha ido al compás del proyecto. Y, como puedes hacer certificaciones parciales, ha sido de gran ayuda”, sigue Almudena, que también agradece su apoyo a la delegación de turismo de la Junta en Guadalajara y a la agilidad administrativa que ha aportado el Ayuntamiento de Sigüenza.

La apertura ha generado ya un puesto de trabajo directo, pero también ha generado, y va a generar, mucho más empleo indirecto.

Inversión Total con IVA: 198.260,10€

Subvención ADEL: 89.217,05€



EL MATADERO PÚBLICO 'CARNES DE JADRAQUE'

ya cuenta con una línea industrial para el sacrificio de bovino

El contrato de ayuda que daba luz verde a la instalación de los elementos mecánicos necesarios para poder realizar el sacrificio industrial de animales de especie bovina, se firmó en el ayuntamiento de Jadraque. El matadero 'Carnes de Jadraque' es el único matadero público que existe en la Sierra Norte y es donde se llevaría a cabo la inversión.



Al acto de firma del contrato asistieron María Ángeles Moreno, vocal de ADEL Sierra Norte y concejal del Ayuntamiento de Jadraque, y Francisco García Peinado, en representación de la Agrupación de Ganadero de la Sierra Norte, entidad promotora de este proyecto. Además, Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, Ayuntamiento de Jadraque y APAG también favorecieron y apoyaron este proyecto, más que necesario para la comarca. El consejero de Agricultura, Julián Martínez Lizán, encabezó la comitiva regional que visitó el lugar, dejando clara su importancia.

La habilitación para este uso del matadero de Jadraque es de gran interés para la ganadería de la Sierra Norte. Desde el cierre del matadero de Guadalajara en 2007 no había ningún otro en la provincia donde poder sacrificar el ganado bovino, a excepción de éste de Jadraque, pero limitado por el inconveniente de tener que hacerlo manualmente.

Así, en la línea preexistente se han instalado un rodillo, que levanta la piel del animal una vez sacrificado; una sierra, que facilita la acción de partir las piezas en canal; un brazo mecánico, que carga y descarga la línea, y una etiquetadora.

Las instalaciones del matadero comenzaron a prestar servicio en la Sierra Norte el verano de 2023. Con el inicio de la actividad, los ganaderos de la comarca ya pueden realizar una matanza de proximidad, con un proceso más rápido y seguro, con menor coste y sin la obligación de recorrer grandes distancias, incluso saliendo de la provincia de Guadalajara, para sacrificar a sus animales.

Otras ventajas indudables del proyecto son la reducción de los costes del sacrificio de los animales positivos a las campañas de saneamiento, ya que se trata de muy pocas reses por actuación, y hay un plazo muy corto para hacerlo.

La actividad de sacrificio de bovino en el matadero 'Carnes de Jadraque' ha pasado de ser mensual a semanal. La frecuencia se sigue incrementando. Sus clientes son, fundamentalmente, ganaderos de la Sierra Norte, y ya se está muy cerca de generar un nuevo puesto de trabajo más.

Inversión Total con IVA: 39.763,44€

Subvención ADEL: 31.810,75€



AYUNTAMIENTOS EMPRENDEDORES

Los Ayuntamientos de la Sierra Norte incrementan la oferta de vivienda en sus municipios gracias a las ayudas de ADEL

Y PONEN EN ALQUILER 23 VIVIENDAS MUNICIPALES



Gracias a los Fondos Euri, anticipados de la Programación 2023/2027 y gestionados por ADEL, este aumento de viviendas rurales es una realidad que permite asentar población en la Sierra Norte.

El importe total de esta convocatoria de ayuda asciende a 591.000 euros.

En consonancia con la Ley contra la despoblación de Castilla-La Mancha, el Grupo de Desarrollo Rural ADEL Sierra Norte, con Fondos Euri, lanzó una convocatoria con el objetivo directo de fijar población en la comarca mediante el incremento de la vivienda en el medio rural.

Con esta filosofía, nuestro grupo de desarrollo rural se convirtió en el primero de los 29 que hay en Castilla-La Mancha que pone en marcha una línea de ayuda para consolidar población favoreciendo el acceso a la vivienda.

“Si queremos luchar contra la despoblación, un aspecto primordial es ampliar la oferta de vivienda que hay en nuestros pueblos, que muchas veces es el principal obstáculo para que nuevos pobladores apuesten por el medio rural”, recalca María Jesús Merino, presidenta de ADEL Sierra Norte.

Dirigida a los Ayuntamientos, ADEL convocó e informó a representantes de los 85 municipios de su

territorio sobre este objetivo: facilitar el acceso a la vivienda para personas que apuesten por venir a vivir a los pueblos de manera permanente.

ADEL propuso a los ayuntamientos la posibilidad de rehabilitar inmuebles de titularidad municipal con estos fondos, como antiguas viviendas del profesor, médico, secretario o cura, o instalaciones municipales en desuso, que han quedado en ruinas o abandonadas, para habilitarlas como oferta de nueva vivienda.

Las solicitudes de ayuda tendrían una inversión máxima de 40.000 euros, y la respuesta fue magnífica. Veintiún municipios de la Sierra Norte han apostado por rehabilitar instalaciones municipales para darles así un uso residencial para acoger a posibles nuevos pobladores.

Los municipios en los que, gracias a esta convocatoria se ha ampliado de una u otra manera la oferta inmobiliaria son: Torremocha del Campo, Medranda,

AYUNTAMIENTOS EMPRENDEDORES

CONVOCATORIA ASENTAMIENTO DE POBLACIÓN

Tamajón, Hiendelaencina, Pinilla de Jadraque, Congostrina, Bustares, Condemios de Arriba, El Ordial, Cendejas de Enmedio, Villares de Jadraque, Arbancón y Angón.

Proyectos similares, pero aún sin certificar, están en marcha en Aldanueva de Atienza, Atienza, La Mierla, Algora, Sotodosos, Sigüenza, Cardoso de la Sierra y Cogolludo.

En total, ya se han rehabilitado 15 viviendas en la comarca de la Sierra Norte de Guadalajara, que se ofrecen a nuevos pobladores a un precio de alquiler asequible. Otras 8, lo harán próximamente.

Así, ADEL ha comprometido ayudas por valor de 591.000, que van a propiciar una inversión global de 742.000 en la comarca cuando se terminen todos los proyectos.

También una ordenanza

Al mismo tiempo, ADEL ha trabajado con los ayuntamientos en un modelo de ordenanza para regular el acceso a estas viviendas en las apropiadas condiciones, de manera que, aquellos municipios que lo necesiten y así lo consideren, puedan incorporarla a su normativa municipal. En el articulado, la propues-



Arbancón

ta de ordenanza hace referencia a la necesidad de presentar contrato laboral de los interesados, de empadronarse en el municipio y contar con tarjeta sanitaria domiciliada en el mismo, o que la vivienda se emplee como habitual, condiciones necesarias para poder acceder a este tipo de viviendas.



Tamajón

OPINIÓN

MARIA JESUS MERINO | PRESIDENTA DE ADEL SIERRA NORTE

LUCHAR CONTRA LA DESPOBLACIÓN, EN TODOS LOS FRENTES



Cuando tomé las riendas de ADEL Sierra Norte, y me hice cargo de la tremenda labor que la Asociación lleva a cabo, comprendí la enorme importancia que tiene para la comarca. Como dice siempre Joaquín Alcalde, un buen amigo mío con el que hemos colaborado en la Feria Presura en varias ediciones, además de predicar, hay que dar trigo.

Y eso es lo que hace ADEL: favorecer el emprendimiento. De nada sirven las lamentaciones o la nostalgia. Lo que hay que hacer es comprender el problema de la despoblación, y ponerle remedio. Y los grupos de desarrollo rural, lo hacen maravillosamente bien. ADEL, naturalmente, también. Lo primero, porque preguntan a la gente, antes de diseñar una estrategia.

Gracias a ello, sabemos lo que quieren los habitantes de la Sierra Norte. Y, teniendo clara la meta, se despeja también lo que hay que hacer para conseguirla.

El objetivo principal no es otro que favorecer la permanencia de la población, especialmente jóvenes y mujeres. Y para ello estamos trabajando, de manera coordinada con el resto de instituciones, porque está claro que muchos de los proyectos necesarios para la comarca, son costosos, y solo pueden llegar si todos arrimamos el hombro.

Se nos ha pedido que mejoremos las comunicaciones. Y, gracias a la colaboración de la Junta de Comunidades, de la Diputación Provincial, y de los alcaldes de los pequeños municipios, así como de los que son cabecera de comarca, hemos logrado implantar un sistema de transporte a la demanda, que resulta sostenible, apropiado para la comarca, y que ya ha utilizado casi la mitad de la población de la Sierra Norte. Y que, por cierto, nos van a copiar en Europa.

Se nos ha pedido que mejoremos las telecomunicaciones. En este caso, igualmente trabajamos en el reto de mejorarlas en toda la Sierra Norte. Todas las localidades que son cabecera de comarca, ya tienen internet de banda ancha: Sigüenza, Jadraque, Valverde de los Arroyos, Cogolludo, Arbancón o Tamajón. Y, en muchos de esos proyectos ha tenido que ver ADEL Sierra Norte. Desde nuestro GDR, seguimos trabajando tam-

bién en esta dirección, que acentuaremos en el recién comenzado periodo de actuación.

Hemos sido pioneros, no en detectar, porque eso ya se sabía, pero sí en trabajar para generar vivienda en el medio rural. Fuimos el primer grupo de desarrollo rural de toda Castilla-La Mancha en actuar, y ya tenemos los primeros resultados, con oferta de vivienda para nuevos pobladores. En el presente periodo, lo mantendremos.

Creo que es justo dar las gracias a la Junta por el esfuerzo que ha hecho a la hora de eliminar los anteriores intervalos de carencia entre uno y otro periodo de ejecución. La lucha contra la despoblación no admite parones, y nuestra comarca no puede permitirse el lujo de quedar inactiva dos años, como ocurría antes.

Y también por promulgar la Ley contra la Despoblación, de la que tuve el honor de ser ponente. Como nuestro transporte sensible a la demanda, también está siendo ampliamente copiada. La razón es sencilla. Está hecha por personas que conocen el medio rural, que proceden de él, que lo aman y que saben lo que hay que hacer para preservarlo. El beneficio fiscal de las empresas que apuestan por él, era más que necesario, como también lo es que tenga en cuenta, por fin, el papel de la mujer a la hora de fijar población en este medio, que se retenga el talento de nuestros jóvenes o la garantía de otros servicios básicos, como la sanidad o la educación, un bien que no admite mínimos.

Como presidenta de ADEL, y a las puertas del 30 aniversario de la Asociación, que llegará en julio de 2024, me corresponde, por último, dar las gracias a todas las personas que me precedieron en este cargo, agradecerles su esfuerzo, que sin duda ha sido el referente en la lucha contra la despoblación en todos estos años.

Por último, les sigo pidiendo, para el futuro, la misma unión que hemos tenido en el pasado, más allá de colores políticos, y con la única motivación de darle a nuestra tierra y a nuestra gente lo que realmente se merecen: un poco de ayuda para que la Sierra Norte de Guadalajara sea el mejor lugar del mundo en el que vivir y trabajar.



HIENDELANCINA PASADO, PRESENTE Y FUTURO MINERO

Bien es sabida la tradición minera que durante los siglos XIX y XX hizo de Hiendelaencina el epicentro económico de la Sierra Norte de Guadalajara. Desde que en 1844 el agrimensor Pedro Esteban Gorriz descubriera el gran filón de plata que recorría esta zona de la sierra, un gran número de explotaciones mineras salpicaron el paisaje dejando profundas cicatrices en la tierra, además de una gran tradición que ha llegado hasta nuestros días. Ahora, un proyecto va a permitir reflotar la riqueza cultural que la minería de la plata dejó en la comarca serrana.



En apenas 50 años, Hiendelaencina pasó de tener unos 150 habitantes a los casi 5000 de finales del siglo XIX. Y es que el mineral de plata que campaba a sus anchas por la superficie desde hace unos 1000 millones de años sirvió de motor industrial a más de 200 sociedades, españolas y extranjeras, que hicieron de este pequeño pueblo serrano el punto de extracción de plata más importante de Europa. Los pozos mineros, con nombres tan evocadores como “Santa Cecilia”, “La Suerte” o “La Fuerza”, permitían a los mineros, que arriesgaban cada día su vida, bajar a las entrañas de la roca que contenía el mineral más rico.

En abril de 2018 se realizaron trabajos de inspección en uno de los pozos, el de “Santa Catalina”, con el objetivo de hacerlo visitable. Se documentaron varias galerías de hasta 30 m de longitud, así como la inundación del pozo a partir de los 70 m de profundidad. Los resultados de estos trabajos llevados a cabo por

los técnicos fueron presentados a la Diputación de Guadalajara en un proyecto que podría permitir su disfrute a todos los visitantes del “País de la Plata”, como se llegó a conocer al municipio.

El proyecto plantea tanto la recuperación de los elementos exteriores más destacados, como la de las propias galerías mineras a través de la construcción de una rampa descendente de acceso peatonal de 275 metros. Las obras contarán con la financiación de la Diputación de Guadalajara y de los gobiernos autonómico y central. Éstas podrían dar comienzo en 2024 y se prolongarían durante 18 meses, a lo que habría que añadir la musealización de los entornos, la creación de un parking y demás infraestructuras en un plazo máximo de cuatro años.

Todo ello continúa la tendencia de musealización del territorio minero, cuyo hito inicial fue la inauguración del centro de interpretación del “País de la Plata” en



2018, que contó con la ayuda de ADEL Sierra Norte, pero que ya acumula diversos proyectos y actividades. Entre ellos destaca la creación de varias rutas que combinan a la perfección el entorno natural y el patrimonio minero que posee el municipio. La llamada “ruta de los miradores” recorre diversos vestigios de la actividad minera, así como elementos de la arquitectura tradicional ganadera, primera actividad económica antes del descubrimiento del metal precioso.

Por otro lado, la “ruta del barranco del Bornova”, de mayor complejidad, permite conocer el cañón del río, de imponente belleza, en el que se encontraban las diversas presas construidas para generar la electricidad necesaria para las explotaciones mineras. A esto se le sumó en 2022 un “jardín de rocas” cerca de la mina “Santa Catalina”, una original iniciativa que reúne los principales materiales pétreos de la geomorfología serrana explotados tradicionalmente por el ser humano. En él se pueden encontrar cuarzos, alabastros, gneises, etc., formando una suerte de mapa geológico de la comarca.

A todo esto, por si fuera poco, hay que añadir lugares emblemáticos ya conocidos, como la colonia minera británica de “La Constante”, situada sólo unos kilómetros río arriba de Hiendelaencina, y que en su día albergó un hospital, una escuela, y hasta un teatro, para dar servicio a los trabajadores. Las casas, construidas al estilo británico, con ladrillos y bonitos trabajos de escayola, conviven con la arquitectura más tradicionalmente serrana, creando un entorno único

en el que dos mundos bien alejados entre sí conviven y se mezclan.

Esta inversión supondrá un gran impulso para la oferta cultural de la Sierra Norte que, unida a la oferta natural y gastronómica, situará a la comarca como un destino turístico nacional de primer orden.

Rodrigo Paulos. Arqueólogo.



UNA PROVINCIA POR DESCUBRIR



“Afortunadamente, en la Sierra y en la provincia, hay mucha gente dedicada a la tarea de estudiar y difundir nuestras costumbres”

José Antonio Alonso nació en Robledo de Corpes (Guadalajara), en 1957. Es licenciado en Geografía e Historia y profesor de EGB. Su vida laboral ha girado, principalmente, en torno a la cultura tradicional, su documentación, recuperación y difusión. Dirigió la Escuela Provincial de Folklore (17 años) y el Centro de Cultura Tradicional de la Diputación de Guadalajara, hasta su jubilación. En la actualidad participa activamente en distintos ámbitos culturales. Ha publicado varios libros, trabajos y artículos. Como cantautor de música de raíz ha realizado cientos de actuaciones por toda la península, publicando 5 LPs y CDs. Su labor ha sido frecuentemente reconocida.
<http://joseantonioalonso.es/>

“Afortunadamente, el contacto con nuestras gentes y el cariño por su cultura me han ido manteniendo en el tajo, día tras día.”

José Antonio, ¿qué es la Etnología?

Teóricamente, se suele distinguir entre Etnografía y Etnología. La primera proporciona los datos de las culturas de los pueblos y la Etnología estudia, comparativamente, esos datos, sus orígenes y expresiones. Eso viene a decir el diccionario de la RAE.

¿Desde cuándo se empiezan a estudiar tradiciones y costumbres en la provincia de Guadalajara?

Tradiciones y costumbres ha habido, seguramente, desde que el hombre pobló estas tierras. Indagar en el origen preciso de los estudios es tarea difícil. El estudio surge cuando hay curiosidad sobre la cuestión. A nivel global, el término “folklore” se empieza a utilizar en 1845, aunque el interés por estas cuestiones ya existía con anterioridad. Pero el grueso de los estudios, en nuestra tierra y en general, pertenece al siglo pasado y a lo que va de éste.

¿Cuándo empieza usted a dedicarse al estudio de la Etnología en Guadalajara?

Mis primeros estudios publicados, con una cierta entidad, son de 1985-86. Tenía entonces cerca de 30 años, pero para entonces ya llevaba un tiempo enganchado en el mundo del folklore, interpretando canciones, informándome y disfrutando de los ritos y fiestas populares.

¿Cómo se estudia? Debe haber una innumerable cantidad de fuentes...

Sí, claro. Para estudiar, es necesario documentarse lo mejor posible. Dependiendo del aspecto que se trate, pero, en términos generales, digamos que hay fuentes orales, escritas, gráficas, etc. Muchas veces es un único investigador el que realiza la tarea, pero, frecuentemente, se tiende a crear equipos multidisciplinares en los que intervienen distintos especialistas -músicos, antropólogos, arqueólogos, lingüistas, historiadores, etc., dependiendo de los medios y del objeto de estudio.

Hablar con los mayores. Nada más placentero que rescatar del olvido sus historias...

Sí, para mí ha sido un placer. He disfrutado con ellos y creo que también ellos conmigo. Es muy importante acertar, desde los primeros contactos que se establecen, saber crear ese ambiente de confianza, de sinceridad. A mí no me ha costado mucho, porque soy parte de esa cultura por nacimiento y afinidad, lo que me ha facilitado bastante la tarea.

Pero también hay que patearse el terreno... ¿En cuántas celebraciones habrá estado usted a lo largo de estos años?

Pues, imagínese, en cientos de ellas, principalmente en todas las comarcas de la provincia de Guadalajara y, ocasionalmente, en otros lugares fuera de ella. Esa es la parte del trabajo más apetecible, lo que llamamos el “trabajo de campo”: fiestas y ritos, creencias,



Homenaje a Labordeta con Eduardo Paz (La Bullonera), Marina Rosell y Joaquin Carbonell. Foto: Jacinto Alcolea.



Día de la Sierra en Pálmaces de Jadraque (2015). Foto: Antonio Herrera.

actos sociales, música, danza, trabajos artesanos, etc. He disfrutado mucho y, aunque, a veces, la tarea ha sido agotadora, el contacto con nuestras gentes y el cariño por su cultura me han ido manteniendo en el tajo, día tras día.

La Sierra Norte de Guadalajara está llena de tradiciones y de costumbres. Carnavales, danzas del Corpus... Nadie mejor que usted para recordarnos algunas, y contarnos alguna cosa sobre ellas.

Afortunadamente, en la Sierra y en la provincia, en general, hay mucha gente dedicada a la tarea de estudiar y difundir nuestras costumbres. Raro es el pueblo en el que no haya una o varias personas dedicadas a investigar, a recuperar, a aunar esfuerzos y a dinamizar el cotarrillo cultural. Por supuesto que debemos citar esas fiestas ejemplares que están, con razón, en la mente de todos (La Caballada de Atienza, la Octava del Corpus, en Valverde, y el resto de fiestas de danzas de ritual, los carnavales, las botargas...), pero hay otras muchas de los ciclos de invierno y primavera, de enorme raigambre, o las fiestas de verano, por lo que tienen de celebración y de reencuentro con las raíces de nuestros pueblos y ciudades. Hay fiestas serranas emblemáticas, como la Romería al Santo Alto Rey, con una gran carga ritual e histórica, o la más reciente del "Día de la Sierra", por lo que supone de identidad, de aglutinante y de revulsivo para la zona, una comarca brutalmente castigada por la despoblación.

Este patrimonio inmaterial, ¿cómo lo definiría usted?

Obviamente, este tipo de patrimonio está ya muy definido, se refiere a esos aspectos de nuestra cultura heredada menos "tangibles", que suelen relacionarse con la oralidad, con las prácticas, expresiones, técnicas, conocimientos, etc., pero que pueden llevar asociados algunos elementos de la cultura material -instrumentos, artefactos, aperos, indumentarias, etc.-. Lo importante es que hace tiempo que ese tipo

de patrimonio, al menos teóricamente, está valorado y protegido igual que otros aspectos de nuestra cultura. Ahora solo falta que nos lo creamos y pasemos, aunque sea gradualmente, de la valoración teórica a la protección práctica.

No queremos olvidar su faceta como cantautor. ¿De dónde le viene esa afición por la música?

Mi madre me acunó con las nanas tradicionales y el romancero. Ella era muy cantarina y ha sido mi principal fuente de información. Luego fui entrando en grupos parroquiales y conocí la música de algunos grupos y solistas castellanos -El Mester, Joaquín Díaz, etc.-; su repertorio era muy similar al que había oído en casa desde niño. Eso reforzaba mi cariño a las tradiciones y mi propia identidad. Por otra parte, mi juventud coincidió con la transición política que supuso una eclosión de buenos cantautores y grupos "folk". En ese caldo de cultivo fue madurando mi afición.

¿Nos hace un pequeño recorrido por su trayectoria musical?

Como le digo, empecé tocando la guitarra en las parroquias. En una de ellas formamos un grupo que se llamó "Pan de centeno". En mi juventud leía mucha poesía y escuchaba e interpretaba la música de los cantautores que en aquel momento estaban de moda por aquí -Labordeta, La Bullonera, Luis Pastor, Paco Ibáñez, Pablo Guerrero, M^a del Mar Bonet, etc.- Luego formé parte del grupo "Alquería". En 1987 obtuve el primer premio del Festival de cantautores de Castilla-La Mancha y, a partir de ahí, empezó mi trayectoria profesional como cantautor. He conocido, personalmente, a varios grupos y cantautores de los que me ayudaron a crecer, e incluso he compartido escenario con algunos de ellos. Actualmente sigo actuando en público, acompañado de algunos músicos amigos y coordino la parte musical del grupo de canto de la "Asociación de Amigos de la Biblioteca Pública de Guadalajara".

EL PAPEL DE LAS AVES RAPACES EN LA SIERRA NORTE



Estas aves pasaron de ser consideradas como “alimañas” sufriendo una persecución, a gozar de la máxima protección legal en la década de los sesenta, mediante una ley que protegía a todas las especies de rapaces, tanto diurnas como nocturnas.

Este hecho tan importante hay que agradecerlo principalmente, a la labor de algunos pioneros en el mundo de la conservación como fueron José Antonio Valverde, Francisco Bernis o el mismísimo Félix Rodríguez de la Fuente. Los dos primeros por su papel como investigadores y científicos, y en el caso del “amigo Félix” por su inolvidable labor de divulgación, que ha significado tanto para posteriores generaciones de naturalistas.

De esta manera se reconoció el importantísimo papel que tienen estas aves en la conservación de los ecosistemas, y de la relevancia que tienen para el conjunto de la biodiversidad. El equilibrio en el medio natural depende en gran parte de estas aves, y se puede afirmar que sin ellas proliferarían otras especies generalistas y oportunistas, causando en la mayoría de los casos graves problemas, por ejemplo daños en las comunidades vegetales, cultivos o transmisión de enfermedades.

¿Quién no ha admirado alguna vez el majestuoso vuelo de un ave rapaz? Y en consecuencia ha podido sentir esa mezcla entre envidia y admiración al observar la capacidad de volar que tienen estas y otras aves. El poderoso batir de sus alas o el planeo sin apenas esfuerzo aprovechando las corrientes térmicas, ambas características no dejan indiferente a la mente humana.

Hay varias maneras de clasificar a las aves rapaces, y esto se puede hacer desde el punto del orden taxonómico, hasta en función de su ecología, ya sea por los hábitats donde vive, por sus requerimientos alimenticios u otras diversas cuestiones de su biología. Aunque habría que partir de una división importante y básica, que es la que distingue entre las especies que principalmente tienen su actividad de día, y las que la tienen por la noche.

Otra división generalista de rapaces sería la que diferencia las aves rapaces que necesitan de cazar a sus presas para comer, de las que se alimentan de animales muertos, también llamadas carroñeras o necrófagas.

Pero si se trata de facilitar su entendimiento, la mejor forma puede que sea el agruparlas por los ecosistemas donde se pueden encontrar. Así de esta manera se puede decir que hay rapaces rupícolas, forestales, esteparias, etc. Aunque en este caso no se trate de una ciencia exacta y las aves a veces se adaptan y modifican sus hábitos en función de sus necesidades, teniendo como primer objetivo la supervivencia.

La Sierra Norte de Guadalajara cuenta con una nutrida representación de aves rapaces, debido a que el territorio que conforma esta comarca ofrece la tranquilidad necesaria y el suficiente alimento, para completar los ciclos biológicos de muchas especies.

Las carroñeras cuentan con buena representación de los buitres ibéricos en la sierra, excluyendo al quebrantahuesos (*Gypaetus barbatus*), se pueden encontrar algunas parejas de alimoche (*Neophron percnopterus*), siendo esta la especie de menor tamaño. El más común es el buitre leonado (*Gyps fulvus*), que presenta una buena población, con nutridas colonias en los farallones rocosos de casi toda la provincia. El buitre negro (*Aegypius monachus*) en los últimos años, ha comenzado a colonizar en este territorio serrano, gracias a la expansión de la vecina población madrileña. Este grupo de aves realiza un papel primordial eliminando los cadáveres de animales, que pueden ser focos de enfermedades en el medio natural y evitando posibles infecciones al ganado o a humanos.



Lechuzas, búhos, mochuelos, y otras nocturnas de un total de siete especies habitan los distintos rincones del medio natural y rural de la serranía de Guadalajara. Representan prácticamente la totalidad de las especies que se reproducen en la península ibérica, y cuentan con una biología y forma de vida nocturna, que las convierte en seres misteriosos para los humanos, pero que ocupan un lugar primordial, como tantas otras especies, en los ecosistemas.

Es imprescindible conocer que la gran mayoría de estas aves se alimenta de pequeños roedores, y algunas de ellas también de insectos, lo que las convierte en excelentes amigos de los seres humanos, representando un papel fundamental en el control de plagas agrícolas y eliminando muchas veces animales que son muy molestos para nuestra especie.

Posiblemente la especie de rapaz nocturna más escasa en la región y que presenta mayores problemas de conservación sea la lechuza común (*Tyto alba*), ya que se ha visto muy afectada por el uso de plaguicidas en su hábitat natural, principalmente relacionado con las áreas de media montaña, con presencia de zonas urbanas y campos de cultivo.

Una de las comunidades de rapaces más llamativas son las que usan los cortados rocosos para nidificar, en estos ecosistemas rupícolas se puede encontrar un buen número de especies de interés como son el águila real (*Aquila chrysaetos*) y el águila perdicera (*Hieraetus fasciatus*), ambas especies representan al grupo de las águilas de mayor tamaño, junto con el águila imperial ibérica (*Aquila adalberti*) y a la culebrera europea (*Circaetus gallicus*), pero siendo estas dos últimas rapaces forestales.

También en los roquedos y conviviendo con las anteriores se pueden encontrar otras especies de menor tamaño, pero no por ello menos importantes, como son el halcón común o peregrino (*Falco peregrinus*), el cernícalo vulgar (*Falco tinnunculus*) y algunas especies de nocturnas como el búho real (*Bubo bubo*) y el mochuelo europeo (*Athene noctua*). Cada una de estas ocupando su lugar en el espacio rocoso y normalmente conviviendo con cierta armonía.

La Sierra Norte de Guadalajara es un paisaje predominantemente forestal, con una gran variedad de bosques compuestos por pinos, robles y encinas principalmente. Estos espacios arbóreos suponen el hábitat principal de otro gran número de especies de rapaces que

prefieren hacer sus nidos en plataformas sobre árboles. Nos referimos a especies como el milano real (*Milvus milvus*), el águila calzada (*Hieratus pennatus*), el busardo ratonero (*Buteo buteo*), el azor (*Accipiter gentilis*), el gavilán (*Accipiter nisus*), y otras especies más escasas como son el abejero europeo (*Pernis apivorus*) y el alcotán europeo (*Falco subbuteo*). Estas especies también se disponen en el paisaje forestal de diferente manera, acomodándose en estratos de diferente altura o utilizando especies arbóreas o diferentes densidades forestales. También los caracteriza su forma de cazar, prefiriendo unos la caza en la espesura y por sorpresa, como son los azores y gavilanes, y otros la observación desde posaderos o en campo abierto.

Las rapaces esteparias, que pueblan algunos de los campos de cereal que se encuentran en las estribaciones de la Sierra Norte, quizás sean las que en el momento presente se enfrentan a mayores problemas de conservación. El aguilucho pálido (*Circus cyaneus*) y el aguilucho cenizo (*Circus pygargus*), aves especializadas en la caza de micromamíferos y que actúan como control de plagas natural para la agricultura, cada año ven como sus poblaciones merman. Es imprescindible aplicar acciones de salvamento para los pollos de estas especies que nidifican en el suelo y que la mayoría de los años mueren bajo las cuchillas de las cosechadoras. No hay que olvidar al pequeño cernícalo primilla (*Falco naumanni*) que se alimenta de grandes insectos como son los ortópteros, actuando también de controlador biológico de plagas.

Sobra decir que todas las especies de rapaces están protegidas, estando integradas en distintas categorías de amenaza en función del estado de sus poblaciones, ya sea a nivel global, estatal o regional.

Es necesario conseguir un consenso entre población local, administraciones y diferentes colectivos sociales, para evitar conflictos entre los distintos intereses, siempre desde la perspectiva de la conservación, el cumplimiento de la legislación vigente, un correcto desarrollo rural y de la actividad agrícola y ganadera.

Los planes de recuperación de especies son herramientas diseñadas para la inversión en la conservación de especies que lo necesiten, con el objetivo de preservar una biodiversidad necesaria para la salud del planeta, y conservar un rico legado natural para las generaciones futuras.



Adel
Sierra
Norte
GUADALAJARA

¡Tan cerca!

La Pizarra de la
Sierra Norte

REVISTA DEL GRUPO DE DESARROLLO RURAL ADEL
FEBRERO 2024

nº13

30 ANIVERSARIO

*Luchando por lo que
más nos importa*

www.freepik.com



ESCANÉAME

Desarrollamos y apoyamos medidas y acciones para mejorar la calidad de vida y fomentar la diversificación de la economía en las zonas rurales de la Sierra Norte de Guadalajara.

<https://adelsierranorte.org>

NO DUDES EN
CONTACTAR



T.: 949-39 16 97

E: adel@adelsierranorte.org

Dirección: Paseo de las Cruces s/n

Edificio Centro Comarcal Sigüenza,

19250 Guadalajara.

REVISTA GRATUITA DE INFORMACIÓN. Publica: Asociación para el Desarrollo Rural de Guadalajara Adel Sierra Norte, (Guadalajara/España). DEPÓSITO LEGAL:GU-86214. Redacción, Edición y Fotografía: Bravo Comunicación. www.bravocomunicacion.com / 606 411 053. Maquetación: Eva Pérez Sanz. Imprime: Cromagraf. Madrid. Tel: 913 322 066. Todos los derechos reservados. Esta publicación no podrá ser ni total ni parcialmente reproducida, manipulada, distribuida, utilizada o registrada, ni comunicada a través de ningún tipo de soporte o mecanismo, ni transformada, ni almacenada sin la previa autorización escrita de los autores y editores de la misma. Asimismo, el Grupo de Desarrollo Rural no se hace responsable de los comentarios y opiniones personales vertidas dentro de la publicación realizadas por los colaboradores y/o entrevistados.